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Б Ы Т Ь

САМОСТОЯТЕЛЬНЫМ
. Это решение было принято 
(на заседании совета трудово
го коллектива 1 сентября 
1989 года и продиктовано 
только интересами дела. А 
они таковы, что с созданием 
проектно - промышленно-строи
тельного объединения, каким 
видится «Тбилгорстрой», под

шится инвестиционный цикл— 
период от выделения средств 
на строительство до его пол
ного завершения и ввода в 
эксплуатацию.

С решением вопроса объ
единение само сможет успеш
но решать вопросы формиро
вания планов, проектирова-

Мнение коллектива
П Р О И ЗВ О Д С ТВ ЕН Н О ГО  О Б Ъ ЕД И Н ЕН И Я  

«ТБ И Л ГО Р С ТР О Й » :

ВЫЙТИ ИЗ П О Д Ч И Н Е Н И Я  Р Е С П У Б Л И К А Н 

СКОГО
-------- НА УЧН О-ПР ОИЗВО ДС ТВ ЕННОГО

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О -С Т Р О И Т Е Л Ь Н О ГО  О Б Ъ 

Е Д И Н Е Н И Я  « ГРУЗ ПРОМ ГРАЖ ДАН СТРОЙ» 

И ВОЙТИ НА ПРАВАХ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ 

О РГА Н И З А Ц И И  В ГОССТРОЙ ГРУЗИН -— Р ---------------

СКОЙ ССР.

одной «крышей» соберутся 
проектировщики, конструкто
ры, технологи, производствен
ники и строители. Наделенное 
правами генерального подряд
чика, оно станет осуществлять 
свою деятельность — от про-«жирования до сдачи жилых 

>мов, других объектов со-, 
иального назначения !«гтод 
ключ» — на едином строи
тельном балансе.
В его пользу говорит и то, 

что основной задачей объеди
нения станет строительство и 
врод в действие в установлен
ные ’ сроки объектов, соот
ветствующих современному 
архитектурному и техническо
му уровню. И главное— умень-

ния, обеспечения строитель
ства материалами, механизма
ми, транспортом и их эф ф ек
тивного использования и в 
конечном итоге вводить объ
екты «под ключ».

Помимо этого, появится 
перспектива на определенном 
этапе своей деятельности вы
править не такое уж и благо
получное финансово-эконо
мическое положение. Решая 
вопрос о реорганизации объ
единения «Тбилгорстрой», 103 
участника заседания совета 
его трудового коллектива из 
108 присутствовавших тем са
мым проголосовали за укреп
ление индустриальной базы 
жилищного строительства.

И вот что еще немаловаж
но — социальная сфера. Свы
ше трех с половиной тысяч 
рабочих объединения требуют 
улучшения жилищных усло
вий. Полагаемые десять про
центов жилья объединению не 
всегда выделяются, да и кто 
за них будет бороться? Будь 
же свои средства, они бы са
ми построили жилье.

Да, бесспорно, многое го
ворит в пользу такого реше
ния вопроса. Городу, тем бо
лее такому крупному, как 
Тбилиси, просто необходимо 
иметь собственный крупный 
строительный комплекс, реша. 
ющий самый для нас наболев
ший вопрос —  жилищный.

Кстати, это не первая по
пытка реорганизовать объеди
нение «Тбилгорстрой». Подоб
ные меры предпринимались и 
раньше, но... безрезультатно. 
Теперь' же, после поправок, 
принятых на I сессии Верхов
ного Совета СССР к Закону 
СССР о государственном 
предприятии (объединении), 
он поднимается вновь, и все 
говорит за то, что это мне
ние коллектива обязательно 
должно быть поддержано. 
Тем более, что постанов
лением союзных директивных 
органов «О некоторых мерах 
по улучшению положения дел 
в капитальном строительстве» и 
«Об утверждении Положения 
об организации строительства 
объектов «под ключ», приня
тых в сентябре —  ноябре ми
нувшего года, в 1990 году 
предложено осуществить пе
реход подрядных организаций 
на строительство «под ключ» 
вновь начинаемых жилых до
мов, школ и дошкольных уч
реждений и в дальнейшем по
следовательно осуществлять 
переход на строительство «под 
ключ» других объектов соци
альной сферы.

Затягивание вопроса не по
может делу — время идет 
а защита материально-техни
ческих ресурсов на нынешний 
год не терпит отлагательства

Е с л и  д е л о  
только за предложением..

Мы помним, что материалы апрельского (1989 г.) Пленума ЦК КПСС были опу
бликованы. Для всех открылись существующие разногласия, обозначились позиции, 
порой непримиримые, членов ЦК, стали явными скрытые до этого точки зрения.

Вообще, по оценкам многих, минувший год 
сделал большой рывок в утверждении глас
ности. Об этом свидетельствует не только то, 
что открытых для обсуждения зон становится 
все больше, все шире диапазон свободно 
выражаемых мнений, но и та реакция, кото
рая возникает в обществе в связи с факта
ми умолчания, попытками сказать полуправ
ду, дать слово одной стороне,- Чем кончают-

Лишь по существу

* такие попытки, известно. Вступают в свои 
права слухи, идет молва.

Так случилось и на этот раз, когда из ма-
Тк п г вЛ° *  А* кабРьского О 989 г>) Пленума ЦК 
КПСС была обнародована только речь М. С. 
Горбачева. Кто не попытался увидеть в ней 
больше, чем сказано, разгадать, что произо
шло на Пленуме, насколько критической бы
ла там ситуация?!

Не всем удалось прочесть «Московские но
вости», где Д . Гранин поделился своими впе
чатлениями от Пленума. Но и у  тех, кто про
чел, наверняка осталось множество вопросов.

Когда некоторое время спустя, так и не 
дождавшись полного отчета, спросили, в чем 
причина замалчивания, член Политбюро, сек
ретарь ЦК КПСС В. Медведев ответил буК- 
ально следующее: «В принципе публикация 

материалов Пленумов, их стенограмм — вещь 
желательная. Особенно с учетом роли партии

в нашем обществе. И такие публикации прак. 
тикуются применительно и к Пленумам Цент
рального Комитета, и к совещаниям, которые 
в Центральном Комитете партии проходят. 
Но решение об этом принимается самим Пле
нумом. На этот раз вопрос о публикации сте
нограмм на заседании Пленума ЦК не вста
вал».

На прошлогоднем апрельском Пленуме 
было предложено опубликовать «все без изъ
ятий». Хорошо бы и во время работы январ
ского —  он скоро откроется —  Пленума ЦК 
КПСС возникла такая идея. Впрочем, идея 
уже есть. Дело —  за ее реализацией. «Пусть 
и партия, и народ знают. Чтобы все было 
ясно», —  это тоже из стенограммы апрельско
го Пленума.

Да, ясность должна быть полной. Во всем.
Интерес к такого рода событиям не празд

ный. Разве у каждого из нас нет сегодня 
своего мнения по результатам поездки чле
нов Политбюро в Литву, по итогам состояв

шегося там разговора?! Обязательно есть. 
Благодаря полному, без купюр, освещению 
диалога мы получили возможность думать 
самостоятельно и так же самостоятельно оп
ределять весомость прозвучавших во время 
диалога аргументов, убедительность доказа
тельств.

Предстоящий Пленум тоже должен дать 
пищу для серьезных размышлений и выво
дов. Но он сможет это сделать только при 
одном условии: если информация о его рабо
те будет «без изъятий».

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

В Е С Т И  С О Р Б И Т Ы
в*5еЕНТР У" РДВПЕНИЯ ПОЛЕТОМ. (ТАСС). 130 Дней про- 
Викто И* рт* орбитального комплекса «Мир» Александр 
о*инйРеН»КО И Ал* |КевнАР Серебров. После завершения опе- 

11■•••иных с выходом в открытый космос, они про
должают выполнение программы полета.

ьвеяГыустановкв «г «ллар» про.  в соответствии с графиком 
А ’о кпг очараАиои эксперимент регламен т н о - лрофилактиче- 
®»аниюМИп вСК° МУ матвРиалове- ского обслуживания пилотируе- 

Т  ‘ Целью его являлось мого комплекса космонавты 
кыоашивани* .  и -—. заменили на станции блок ги-

эксперимент
К н и ю  .1 Г К0МУ матоРиалове- «анию. Целью его являлось
выращивание в условиях ми
крогравитации монокристалла 
арсенида галлия методом на
правленной кристаллизации.

дронасосов системы терморе
гулирования.

Сегодня экипаж занят в ос

новном р а с к о н с ервацией 
средств санитарно-гигиениче
ского обеспечения, имеющих
ся в модуле дооснащения 
«Квант-2». Вечером планирует
ся провести коррекцию орби
ты комплекса с использовани
ем двигателей грузового ко
рабля.

По данным телеметрической 
информации и докладам с ор
биты, полет проходит нормаль
но. Оба космонавта здоровы, 
чувствуют себя хорошо.

ЗАС ЕД АН И Е П Р Е З И Д И У М А  I В Центральном 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР | К о м и т е т е

Компартии Грузии16 января в Кремле под 
председательством Предсе
дателя Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачева со
стоялось заседание Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

На заседании обсуждены 
вопросы, связанные с про
ведением третьей сессии 
Верховного Совета СССР. 
Принято решение созвать 
сессию 14 февраля 1990 го
да. Указ о созыве Верхов
ного Совета СССР публику
ется в печати. Одобрены 
предложения о вопросах, 
вносимых на рассмотрение 
Верховного Совета СССР.

На сессии предстоит рас
смотреть широкий круг во
просов, затрагивающих клю
чевые стороны жизни со
ветского общества. Второй 
Съезд народных депутатов 
СССР поручил Верховному 
Совету ускорить принятие 
ряда законов, направленных 
на осуществление экономи
ческой реформы, дальней
шее совершенствование 'со
ветской федерации, укрепле
ние правопорядка. Поэтому 
на сессии прежде всего пред
полагается обсудить и при 
нять законы, призванные 
преобразовать весь экономи
ческий базис — о собствен
ности в СССР, о земле, о 
налоговой системе, об об
щих началах местного само
управления и местного хо
зяйства в СССР.

В поле зрения высшего 
органа власти страны будет 
также пакет законопроектов, 
связанных с разграничением 
полномочий между Союзом 
ССР и союзными республи
ками и укреплением их 
суверенитета, с в о б одным 
развитием наций и народно
стей в рамках Советского 
федеративного государства. 
Намечается внести на рас
смотрение Верховного Сове
та законопроекты о пенси
онном обеспечении граждан, 
об отпусках, о печати и дру
гих средствах массовой ин
формации, опубликованные 
для всенародного обсужде
ния. Большое внимание уде
ляется проектам законов, 
направленных на углубление 
процессов демократизации, 
укрепление гарантий, прав и 
интересов граждан, усиление 
борьбы с правонарушениями.

По докладу первого заме
стителя Председателя Вер
ховного Совета СССР А. И. 
Лукьянова обсужден вопрос 
об организации работы Вер
ховного Совета СССР по ре
ализации решений второго 
Съезда народных депутатов 
СССР. Президиум одобрил 
эти предложения и внес их 
на рассмотрение Верховного 
Совета СССР.

По представлению прави
тельства Президиум Верхов
ного Совета СССР рассмот
рел вопрос о несоответствии 
некоторых законодательных

актов Эстонской и Литов
ской ССР Конституции 
СССР и законам СССР. В 
сообщении, с которым вы
ступила заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР А. П. Бирюкова, от
мечалось, что в принятом 

• Верховным Советом СССР 
в ноябре прошлого года З а
коне СССР «Об экономиче
ской самостоятельности Ли
товской ССР, Латвийской 
„ССР и Эстонской ССР» в 
качестве одного из осново
полагающих принципов пре
дусмотрено сочетание эконо
мической самостоятельности 
республик с установленными 
функциями Союза ССР и 
осуществи е н и е высшими 
органами власти и управ
ления республик своих функ. 
ций в рамках законов СССР. 
Однако уже в декабре 1989 
года Верховными Советами 
Эстонской ССР и Литовской 
ССР приняты законы и по
становления. которые идут 
вразрез ■ с требованиями со
юзного законодательства.

Своими законодательными 
актами Верховный Совет 
.Эстонской ССР приостано
вил на территории респуб
лики исполнение статьи 15 
Закона СССР «О Государ
ственном бюджете СССР на 
1990 год» и вопреки союз
ному законодательству по 
существу отменил разделе
ние налогов и доходов на 
общесоюзные и республикан
ские, определив их все без 
исключения как республи
канские.

Постановлением Верховно
го Совета Литовской ССР от 
7 декабря 1989 г. приоста
новлено действие некоторых 
пунктов постановлений Вер
ховного Совета СССР на тер
ритории Литовской ССР, ка
сающихся налогообложения 
фонда оплаты труда госу
дарственных предприятий 
(объединений), мер регули
рования прироста средств, 
направляемых на оплату 
труда кооперативами в сф е
рах производства и услуг, 
организациями арендаторов 
и предприятиями других об
щественных организаций.

Законом Литовской ССР 
«О республиканском бюдже
те Литовской ССР на 1990 
год» приостановлено дейст
вие ряда пунктов постанов
лений правительства СССР 
от 26 марта 1988 г. и от 30 
сентября 1988 г.

Верховный Совет СССР 
при рассмотрении дополни
тельных источников финан
сирования некоторых соци
альных мероприятий откло
нил предложение о повыше
нии цен на ряд товаров по
вседневного спроса, включая 
спиртные напитки и табачные 
изделия. Однако Верховный 
Совет Эстонской ССР по 
предложению правительства 
республики предусмотрел в 
своем Законе «О Государст

венном бюджете Эстонской 
ССР на 1990 год» установле
ние надбавок к розничным 
ценам на эти товары, хотя 
это входит в компетенцию Со
юза ССР (статья 73 Консти
туции СССР). Такое реше
ние приводит к нарушению 
единства политики цен на 
территории Союза ССР, вы
зывает дестабилизацию по
требительского рынка, ока
зывает негативное воздейст
вие на настроение людей.

Верховный Совет Литов
ской ССР 4 декабря 1989 
года принял закон о выпла
те пенсий по старости рабо
тающим пенсионерам в пол
ном размере за счет средств 
государственного социально 
го страхования, хотя бюд
жет государственного соци
ального страхования на 1990 
год и без того сформирован 
с превышением расходов над 
доходами в сумме 24,7 млрд. 
рублей, которые покрывают
ся за счет дотации из со
юзного бюджета. Естествен
но, что принятие указанного 
решения приведет к допол 
нительному использованию 
средств союзного бюджета 
для нужд республики и по
этому не может быть отнесе
но к компетенции союзной 
республики. Эти республи
канские акты противоречат 
законодательным актам Со
юза ССР, подрывают осу
ществление мер, поддержан
ных вторым Съездом народ
ных депутатов СССР, по 
оздоровлению денежного об
ращения и укреплению по
требительского рынка.

Президиум Верховного 
Совета СССР в своем поста
новлении отметил, что ука
занные .нормы законодатель, 
ных актов Эстонской ССР 
и Литовской СС Р в силу ста
тей 74 и 173 Конституции 
СССР не могут действовать 
на территории этих респуб
лик, поскольку они находят
ся в противоречии с норма
ми союзной Конституции и 
законов СССР. На основа
нии пункта 5 статьи 119 
Конституции СССР Прези
диумам Верховных Советов 
Эстонской ССР и Литов
ской ССР предложено при
нять в установленном по
рядке меры к приведению 
законодательных актов рес- 

. публик в соответствие с Кон
ституцией СССР и законами 
СССР.

Указом Президиума Вер 
ховного Совета СССР вос
становлены в гражданстве 
СССР М. Л. Ростропович и 
Г. П. Вишневская. Одновре
менно признан утратившим 
силу Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР о ли
шении их государственных 
наград и почетных званий 
народных артистов СССР.

На заседании рассмотре
ны также некоторые другие 
вопросы государственной 
жизни страны. (ТАСС).

Почта «ЗВ» подсказала:

НЕ ЗАШТАМПОВАТЬ БЫ ТВОРЧЕСТВО
«...Боюсь, что если и впредь так продолжится, то наши 

внуки лишь по кинофильмам будут иметь представление о 
том, что такое хурджин, пардаги, хевсурские носки, чоха, 
сванские и кахетинские шапочки. То  ли потому, что народ
ных умельцев в Грузии стало меньше, то ли утратили они 
свое прежнее, мастерство... Так или иначе, на мой взгляд, на
родные художественные промыслы, которыми еще в недав
нем прошлом славилась грузинская земля, постепенно исче
зают. А  ведь эта традиция — одна из важнейших составных 
национальной культуры. Так почему мы не заботимся о том, 
чтобы ее сохранить? Ведь лишиться ее — значит обеднеть».

Такое письмо прислала в ре
дакцию жительница города 
Цхалтубо Ламара Асатиани. Хо
тим оговориться сразу: и на
родных умельцев сегодня в 
республике немало, и тради
ция эта все еще существует. 
Однако, тем не менее, трево
га автора письма не беспоч
венна. Об этом — рассказ за
местителя генерального ди
ректора объединения пред
приятий народных художест
венных промыслов и сувени
ров «Солани» Джондо Киква- 
дзе:

— За 20 лет существования 
у нашего объединения накопи
лось немало проблем. Есть та
кие, что разрешить нам не под 
силу. Одна из главных — во
прос выполнения плана. Что 
тут происходит? Как известно, 
народные х у д о  жественные 
промыслы — это творчество. 
Многие мастера работают вруч
ную. Ну как можно заставлять 
их гнать вал?! А  между тем 
план, спущенный нам Мини
стерством местной промыш
ленности республики, состав

ляет 15 миллионов рублей. Мо
жете поверить мне на слово: 
это много. Я уже не говорю о 
том, что в конце каждого ме
сяца министерством же дают
ся объединению сверхплано
вые задания. В прошлом объ
единение с планом кое-как 
справлялось (чего греха таить, 
во многом за счет выпускае
мого нами ширпотреба), хотя 
не раз ставился вопрос о рас
ширении п р о  изводственных 
мощностей. Теперь мощности 
нам сократили, а план —  и без 
того напряженный — оставили 
тот же. Кстати сказать, имен
но это обусловливает одно, во 
многом, на мой взгляд, пока
зательное обстоятельство: из
общего объема выпускаемой 
объединением продукции, из
делия народных художествен
ных промыслов составляют не
многим более 50 процентов. 
Цифра, думаю, говорит сама 
за себя. И потом, согласитесь, 
как можно мастерицу, кото
рая занимается кропотливым, 
почти ювелирным ковроткац
ким делом, торопить и зада-

16 и 17 января в Цент
ральном Комитете Компар
тии Грузии состоялось сове
щание, в котором приняли. 
участие члены бюро Цент
рального Комитета, прави
тельства республики, Тбилис
ского городского комитета 
партии, руководители город
ского Совета и правоохра
нительных органов республи
ки. Совещание, на котором 
были рассмотрены создавша
яся в республике и в Закав
казском регионе в целом 
общественно - политическая 
обстановка и вытекающие 
отсюда оперативные вопро
сы, вел Г. Гумбаридзе.

На совещании было отме 
чено, что хоть ситуация в 
Цхинвальском регионе про
должает оставаться стабиль
ной, в Тбилиси городской 
транспорт и большинство 
промышленных предприятий 
работают в привычном рит
ме, нормально функциониру
ют школы, объекты обслу
живания и другие учрежде
ния, все более заметной ста
новится высокая граждан
ская позиция трудовых кол
лективов, широких слоев об
щественности, положение в 
республике в целом, особен
но в столице, где продолжа
ются начатые общественны
ми, организациями акции, ос
тается напряженным. Отме
чалось, что в республике в 
целом и в Тбилиси резко 
возросло число тяжких пре
ступлений, значите л ь и а я 
часть которых пока еще не 
раскрыта.

Особая тревога была вы
раж ена по поводу трагичес
кой ситуации, создавшейся в 
соседних республиках Закав
казья, которая волнует все 
население Грузии. Подчерки

валось, что каждый трудо
вой коллектив, все граждане 
республики должны в такое 
время соблюдать особый по
рядок, осторожность и пре
дусмотрительность, посколь
ку даже один необдуманный 
шаг или провокационный 
призыв могут вызвать эска
лацию драматической ситуа
ции и на территории респуб
лики. Ведется соответствую
щ ая работа по сохранению 
спокойствия и порядка в ре
гионах, где проживает ар
мянское и азербайджанское 
население.

Было отмечено также, что 
в такой сложной . ситуации 
партийные, советские, проф
союзные и правоохранитель
ные органы должны проя
вить большую активность и 
ответственность для норма
лизации обстановки. Необхо
димо более интенсивно ра
ботать в трудовых коллекти
вах, с людьми, убедительно, 
аргумецтирова и и о разъяс
нять опасность создавшегося 
положения, внимательно при
слушиваться к мнению тру
дящихся, быть постоянно с 
ними, систематически инфор
мировать их, управлять слож
ными процессами. Вместе с 
тем именно в такой сложной 
обстановке приобретает осо
бое значение охрана прав 
людей, укрепление порядка, 
пресечение правонарушений, 
поскольку если на каждый 
факт нарушения закона не 
будет соответствующего реа
гирования закона, трудно бу
дет избежать чрезвычайно 
опасной атмосферы безнака
занности и всепрощения, что 
еще больше накалит и без 
того сложную обстановку.

Пресс-центр 
ЦК КП Грузни.

ВСТРЕЧИ В КВЕМО К А Р Ш
17 января т о в а р  ищи 

Г. Гумбаридзе, Н. Читанава 
и Т. Лордкипанидзе были в 
регионе Квемо Картли. В 
Марнеульском, Болнисском 
и других районах они встре
тились с местным партийным 
и советским активом, руко
водителями правоохранитель
ных органов, многонациональ
ным населением региона.

Во время встреч были вы
ражены тревога и озабочен
ность по поводу трагических 
событий в соседних- респуб
ликах Закавказья. Было от
мечено, что как бы тяжело 
ни было в такое время обуз
дать естественные эмоции и 
переживания, рассчитывать 
каждое слово или шаг, все 
ж е иного пути, кроме разу
ма, выдержки, соблюдения 
порядка, — нет, поскольку

даже одно необдуманное сло
во или действие могут чрез
вычайно осложнить обста
новку и привести к  непопра
вимым результатам и в Гру
зии, где и без того неспо
койно.

Было выражено убежде
ние, что многонациональное 
население региона в этой 
крайне сложной обстановке 
проявцт высокую граждан
скую сознательность и ответ
ственность, не поддастся ни 
на какие провокации и под
стрекательства, далеко не 
исключенные в таких случа
ях, будет беречь жизненные 
интересы и  традиции нашей 
республики, мир на земле, 
где мы живем.

Пресс-центр 
ЦК КП Грузин.

вать ей план. Конечно, каче
ство ее работы пострадает. 
Иные мастера именно в пого
не за валом начали штампо
вать изделия. Если, предполо
жим, на изготовление одного 
экземпляра какой-то продук
ции вручную уходило 10 дней, 
то с помощью штампа народ
ный умелец выдает в сутки 
100 изделий. И уже какое тут, 
сами понимаете, творчество... 
А  по истечении времени ут
рачивается само мастерство 
изготовления. А  с ним может 
утеряться и традиция.

Учет спроса населения на та 
или иные изделия народных 
промыслов —  тоже немаловаж
ный фактор. Был у нас фир
менный магазин-салон в ста
рой части Тбилиси — на ули
це Шардена. По работе этого 
салона мы четко прослежива
ли конъюнктуру. Скажем, ка
кое-то изделие перестело поль
зоваться спросом— мы приоста
навливаем его производство.. 
Теперь салон на улице Шар
дена перешел в непосредст
венное ведение министерства. 
А  объединение перестало 
иметь возможность «держать 
руку на пульсе». Это повлечет 
за собой залеживание това
ров...

Одним словом, трудностей 
много. Кстати, мы их изложи
ли в письме, направленном в 
руководящие органы респуб
лики. Надеемся, что хоть те
перь дело сдвинется...

Дели САДАТИБРАШВИЛИ.

В Ы Д В И Н У Т Ы  
КАНДИДАТАМИ В ДЕПУТАТЫ

В РЕСПУБЛИКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ВЫДВИЖЕНИЕ 
КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

ГРУЗИНСКОЙ ССР
Кандидатами в депутаты на

званы:

Председатель Республикан
ского комитета профсоюза 
работников культуры Спар- 

| так Валерьянович Хатиашвили— 
от пленума этого комитета.

Главный врач Боржомской 
физиотерапевтической боль
ницы Закавказской железной 
дороги Роим Исмаилович Бол- 
квадэе — от трудового кол
лектива больницы.

Академик-секретарь Отделе
ния физиологии и эксперимен
тальной медицины Академии 
наук Грузинской ССР Тенгиз 
Несторович Ониени — от тру
довых коллективов лентех- 
ских районных газеты «Сабчо- 
та Сванети» и типографии.

Начальник Лентехского рай
онного узла связи Темур Но- 
евич Баблуани —  от трудово
го коллектива этого узла.

Заведующий отделом куль
туры исполкома Мартвильско- 
го районного Совета народ
ных депутатов Реваз Шалво
вич Киласомия —  от Мартвиль- 
ской районной организации 
Всегрузинского общества Рус
тавели.

Директор Мартвильского 
краеведческого музея Гиви 
Владимирович Элиава —  от 
Мартвильской районной орга
низации Всегрузинского об
щества Руставели.

Председ а т е л ь  правления 
колхоза сала Диди-Чкони Мар
твильского района Борис Шал
вович Окуджава —  от трудо
вого коллектива колхоза.

Заместитель председателя 
исполкома Мартвильского рай
онного Совета народных де
путатов Гурам Спиридонович 
Бартив —  от Мартвильской 
районной организации Венгру- 
эинского общества Руставели.

Председ а т е л ь  исполкома 
Мартвильского районного Со
вета народных депутатов Ро
берт Шотаевич Пайлодзе —
от трудовых коллективов кол
хоза имени М. Цхакая села 
Хунци, лецицхваиейской и кве- 
мо-хуицской средних школ.

Первый секретарь Гурджа- 
анского райкома КП Грузии 
Давид Ефремович Саришвили 
—  от собрания уполномочен
ных колхоза «Ленинис андерд-

(Оиоичамие на 3-й стр.).
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Интервью

л Н А Д Е Ю С Ь ,  О С Н О В А  
Д 1 Я  В З А И М О П О Н И М А Н И Я  Д О С Т И Г Н У Т А "

Пленум Самтредского райкома Компартнн Грузин переиз
брал первого секретаря. Им стал Александр Джанелидзе, 
работавший ранее заместителем заведующего отделом ор
ганизационно-партийной и кадровой работы ЦК КП Грузии. 
В связи с этим наш корреспондент взял у него интервью.

—  Как сообщалось, при 
выборе первого секретаря 
пленум рассмотрел три 
кандидатуры. Как вы счи
таете, Александр Георгие
вич, почему предпочтение 
было отдано вам!

— О предпочтении гово
рить трудно, так  как участ
ники голосования (тайного) 
выбора фактически не име
ли. Двое из выдвинутых на 
пленуме кандидатов участво
вать в выборах отказались — 
по разным причинам. Кста
ти сказать, подобная ситуа
ция, то есть отсутствие на 
местах реальных кандида
тов, насколько я  знаю, прог
нозировалась — потому, на
верное, и возникла моя кан
дидатура, а не потому, до
пустим, что реш алась проб
лема моего трудоустройства. 
Этой проблемы не- было, тем 
более, что первым секрета
рем р ай к о м а (имени 26 ко
миссаров в Тбилиси) мне уже 
приходилось работать. Тот 
ф акт, что я  до семнадцати 
лет ж ил и учился в Самтре- 
диа, говорит лиш ь о том, что 
мне знакома атмосфера и, 
скажем так, география рай
она. Но для работы над се
годняшними задачами е  н и х  
нужно разбираться заново. 
Существенно, правда, и то, 
что местное происхождение 
накладывает на меня допол
нительную моральную ответ
ственность.

‘Предвидя ваш  дополни
тельный вопрос, сразу ска
ж у, что сама по себе подоб
ная практика, когда кадры

приходится направлять из 
другой организации («со сто
роны», , «сверху»), конечно 
же, является итогом недора
боток в кадровой политике 
как на местах, так и со сто
роны ЦК, а подобные выбо
ры, по крайней мере, нельзя 
считать развитием демокра
тии. Надо стремиться, чтоб 
такой необходимости не воз
никало, но полностью исклю
чить подобные случаи, види
мо, невозможно. А может, и 
не надо — жизнь под жест
кую схему не подгонишь.

—  Так"или иначе, пленум 
свой выбор сделал. С чего 
вы планируете начать ра
боту! Определены ли ка
кие-то приоритеты!

— Весьма сложный в мо
ем положении вопрос. Ситуа
ция такова, что начать и на
до, и хочется со всего сразу.

Но это и невозможно, и 
неправильно. Во-первь1х, на
до понимать, что здесь и до 
меня люди работали. Многое 
сделано и делается, много 
хороших планов и задумок. 
Важно не вносить сейчас де
стабилизацию резким вмеша
тельством, а разобраться в 
обстановке, познакомиться с 
активом, наладить контакты 
с людьми, прочувствовать на
строение, нащупать линию 
поведения, способствовать со
зданию здоровой, деловой об
становки. Проблем нерешен
ных множество, причем бук
вально во всех сферах. Но 
сейчас очень важно не рас

пыляться, а сосредоточить 
усилия на главном. Главное 
же, безусловно, — это воп
росы жизнеобеспечения. Не
обходимо предпринять мак
симальные усилия, сосредо
точить их на обеспечении 
бесперебойного снабжения 
населения продуктами пита
ния, товарами первой необ
ходимости, наладить водо-, 
электро- и теплоснабжение. 
Среди самых неотложных — 
вопросы, связанные с пла
чевным состоянием отдель
ных объектов здравоохране
ния, в частности, город
ской больницы, учрежде
ний культуры, детских уч
реждений. То есть главная 
задача, чтобы люди виде
ли заботу о создании элемен
тарных условий труда и бы
та, почувствовали реальные 
результ а т ы  этой заботы. 
Это — непременное условие' 
для укрепления доверия к 
властям, консолидации об
щества.

— Давайте остановимся 
на консолидации — тем бо
лее, что необходимость ее 
остро ощущается не толь
ко в Самтредиа. Имеете ли 
вы некую программу со
трудничества с обществен
ными организациями рай
она!

— Программы нет. Есть 
убеждение, что без плодо
творного сотрудничества с 
общественностью, которая, 
кстати, представляет в на
шем районе достаточно влия
тельную силу, невозможно 
вести сегодня политическую 
работу* Поэтому я  положи
тельно расцениваю тот факт, 
что уже в день избрания ме
ня первым секретарем райко
ма возникшая было конф

ликтная ситуация (из-за про
теста общественных органи
заций, настаивающих на аль
тернативных выборах из ме
стных кандидатов) закончи
лась конструктивным диало
гом. В нем участвовало око
ло тысячи человек, собрав
шихся в Доме культуру. Я 
надеюсь, достигнута основа 
для взаимопонимания, опре
делены принципы взаимодей
ствия на будущее.

— Нисколько не Уммяя 
роли общественности в по
литических процессах, ло
гично все-таки задаться во
просом: насколько право
мерно ее вмешательство во 
внутренние партийные де
ла —  в частности, в реше
ние вопроса о том, кто 
должен возглавить партий
ную организацию района! 
Ведь райком, скажем так, 
не вмешивается в дела 
районной организации На
родного фронта!

— Кстати сказать, в ходе 
упомянутой полемики наря
ду с широким кругом проб
лем, беспокоящих обществен
ность, высказывались две 
точки зрения и по вопросу, 
который вы мне задали. Р аз
ногласия по этому поводу 
возникли и у самих активи
стов общественных организа
ций. Я лично считаю, что до
воды сторонников тезиса о 
сугубо внутреннем характе
ре этого вопроса (кому воз
главить тот или иной пар
тийный комитет) внешне обо
снованы, но когда речь идет 
о правящей партии, то вы
боры руководителя какого-то 
звена не могут не интересо
вать широкую обществен
ность. И она вправе выра

жать свое отношение, с ее 
мнением, безусловно, надо 
считаться.

— Чего, на ваш взгляд, 
надо избегать в партийной 
рабою и что, наоф>рот, на
до взять на вооружение — 
г  учетом современных ус
ловий!
— Избегать надо постоян

ной оглядки на вышестоящие 
органы. Полностью исклю
чить «работу на отчет» (что 
пока сохраняется в практи
ке). Все возможности и уси
лия направить на восстанов
ление авторитета партийных 
комитетов. Это и должно дик
товать конкретные ^методы, 
стиль, поступки.

— Можно ги считать 
предстоящие выборы в ме
стные Советы своеобразной 
проверкой атих новых под
ходов в действии)

— Предстоящие выборы 
станут (должны стать) на
стоящей школой политиче
ской работы. Предстоит не 
только добиться выдвижения 
и избрания достойных канди
датов, которые смогут обес
печить подлинное народовла
стие, но и сам процесс под
готовки и проведения выбо
ров должен стать важным 
этапом на пути утверждения 
принципов демократии, кон
солидации общественных сил, 
укрепления веры людей в не
обратимость п е р  естройки. 
Партийным о р г анизациям 
предстоит освоить и укре
пить навыки политической 
работы — на корректной ос
нове, путем убеждения, в ус
ловиях полного исключения 
каких-либо силовых методов.

Записала 
Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

М А С Т Е Р А  С В О Е Г О  Д Е Л А
Кругло-вязальный цех Тбилисского производственного объединения «Глдани» — 

участок предприятия, где трудится много молодежи. С р ед и 'н и х  есть настоящие 
мастера своего дела. Это —  ткачиха Заира Каджишвили и помощник мастера Ле
ван Кикнадзе. Их слаженные действия позволяют добиваться максимальной 'произ

водительности станков; признанной мастерицей считается в цехе и Мзевинар Одоша- 
швили, которая очень быстро осаоила профессию ткачихи. Она и сегодня постоян
но работает над повышением своего профессионального уровня.

Фото Рубена Рухкяна.

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО 
Н Е Д О С Т А Т К А  

ВАЖНЕЙШИХ 
ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ
Положение с производством 

мяса, его поставками респуб
лике нынче, — отмечалось на 
очередном заседании рабочей 
группы Совета Министров Гру
зинской ССР по улучшению 
организации производства, за
готовки, хранения и тор
говли продуктами питания, — 
значительно о с л о ж нилось, 
что не может не вызы
вать тревогу. Выход — еди
нодушным было мнение со
бравшихся —  в безртлагатель- 
ном налаживании связей с рес
публиками, регионами страны, 
а также зарубежными партне
рами для обмена мяса, ска
жем, на значительно прибавив
ший в качестве грузинский
чай, различные субтропиче
ские продукты, вина. Соответ
ствующему управлению Гос- 
агропрома Грузинской ССР, 
его службам, в свою очередь, 
необходимо изыскать допол
нительные резервы производ
ства с тем, чтобы в первом 
квартале нынешнего года за
везти на перерабатывающие 
предприятия достаточное по
головье скота.

Как известно, в Грузии до
вольно успешно развивается 
птицеводство. Диетическое мя
со сегодня — один из основ
ных резервов удовлетворения 
спроса на животноводческую 
продукцию. Поэтому нет нуж
ды говорить о необходимости 
бесперебойной работы птице
фабрик, оснащения их совре
менным оборудованием, тща
тельной его наладке и ремон
те. В связи с этим на заседа
нии был поднят вопрос о со
стоянии дел с вводом в экс
плуатацию убойного цеха на 
Каспской птицефабрике. «Груз- 
агрострою» поручено сдать 
этот объект птицеводам до 
двадцатого января нынешнего 
года.

Традиционным п р о  дуктом 
питания для жителей . респуб
лики является сыр. Тем боль
шую озабоченность вызывают 
перебои с его производством, 
торговлей. Участники заседа
ния потребовали навести в 
этом деле порядок, устано-» 
вить строгий контроль за пра
вильным расходованием его в 
торговой сети города и села. 
То же самое касается реали
зации мяса.

Участники заседания с удов
летворением констатировали, 
что снабжение жителей рес
публики продуктами питания, 
за исключением мяса, стаби
лизировалось. Нет проблем с 
приобретением фруктовых и 
минеральных вод, хлебобулоч
ных изделий, мукй, картофе
ля, овощей» — ,

Нынешняя ситуация на же
лезной дороге диктует свои 
условия потребителю. То там, 
то здесь по разным причинам 
возникают заторы, сбои гра
фика движения, а в результа
те покупатели недополучают 
необходимые продукты пита
ния в достаточном объеме. 
Так, для своевременной раз
грузки судов с кукурузой, по
ступивших в Потийский и Ба
тумский порты, нужно еже
дневно подавать соответству
ющее количество вагонов. По
ступают с перебоями бутылки 
под розлив шампанского, пос
ланные из Донецка и застре
вающие на Азербайджанской 
железной дороге. Руководст
во Закавказской железной до
роги должно принять в этом 
отношении необходимые ме
ры.

Заседание вел первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, 
председатель Госагропрома 
республики Г. Мгеладзе.

В работе заседания принял 
участие секретарь ЦК Компар
тии Грузии Б. Джикия.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Обсуждаем проекты Закона С С С Р  о собственности

ОДНОЙ иэ важнейших причин наблюдае
мого в настоящее время обострения 
кризисного состояния советской эко

номики, на наш вэгЛ'яд, является Го, что 
предпринятые в период перестройки меры по 
оздоровлению экономики касались только

лишь поверхностных производственно-органи
зационных отношений, не затрагивая глубин
ных —  отношений собственности. Но без из
менения этих коренных отношений экономи
ческая реформа не принимает радикального 
характера.

На преодоление этого недо
статка и направлены опубли
кованные проекты . .Закона 
СССР о собственности в СССР. 
Указанный закон, помимо ис
ключительной собств в и н о й  
значимости, является еще и 
фундаментом для многих дру
гих важнейших законов, кото
рые вместе с ним, согласно 
решению второго Съезда на
родных депутатов С С С Р , бу- 
дут приняты в самом ближай
шем И д ущ ем : о земельных 
отношениях, аренде, ценооб
разовании, налогах и др .

Надо заметить, что комп
лекс всех отмеченных выше 
законов, в свою очередь, со
ставит тот «строительный ма
териал», из которого впослед
ствии будет «построен» новый 
Основной Закон нашей жиз
ни —  Конституция СССР.

Из сказанного ясно, какое 
огромное значение для всех 
нас имеет принятие такого за
кона, который во многом оп
ределяет вопрос о сущности 
и формах проявления обнов
ляем ого социализма.

Именно с представленных 
выше позиций мы и намерены 
высказать собственные сооб
ражения по поводу законо
проектов о собственности в 
С С С Р , представленных для 
всенародного обсуждения.

Из названия ст. I «Социа< 
листическая собственность в 
СССР», а также и из главной 
мысли, развитой в этой статье: 
«Основу социально -■ экономи 
ческой системы СССР обра 
зует социалистическая собст-

го суверенитета в хозяйствова
нии всякое предприятие, ос
нованное на любой форме соб
ственности, подчиняется ис
ключительно законодательству, 
платит единый налог на соб
ственность в местный бюджет,

. а собственники имеют право

сматриваемое положение, как 
нам представляется, должно 
принять следующий вид: «...По
лученные арендатором хоз
расчетные доходы являются
его собственностью».

П. 2. этой статьи сформули
рован следующим образом: 
«Арендованное имущество яв
ляется собственностью арендо
дателя и может быть с его 
согласия полностью или час
тично выкуплено арендатором, 
за исключением земли и дру-

Ст. 14 именуется «Собствен
ность трудового коллектива 
государственн о г о  предприя
тия». Но ведь государственное 
предприятие.—  это уже госу
дарственная собственно с т ь. 
Поэтому предлагаем изменить 
название данной статьи на 
«Собственность трудового кол
лектива социалистичес к о г о  
предприятия».

Главный путь прэодоления 
кризисного состояния в эко
номике —  децентрали з а ц и я

венность...» следует, что наз
вание обсуждаемого докумен
та должно быть не «Закон 
С ССР о собственности в 
СССР», а «Закон СССР о со
циалистической собственности 
в СССР».

Согласно п. 3 ст. I «Госу
дарство... обеспечивает рав
ные условия для развития всех 
ее видов и форм». Однако из 
данной формулировки неяс
но, что подразумевается под 
«равными условиями». Поэто
му, по нашему мнению, дан
ный пункт в целях его даль
нейшей конкретизации следу
ет дополнить следующим по
ложением: «Реальное эконо
мическое равноправие форм 
собственности предусматрива
ет: для обеспечения реально-

контролировать использование 
перечисленных ими ресурсов».

В п. 1 ст. 7 читаем: «...По
лученные арендатором дохо
ды являются его собственно 
стью». По нашему мнению, 
здесь имеется определенная 
неточность. Дело в том, что 
доход полностью не закрепля
ется за арендатором. Аренда
тор обязан иэ дохода выпла
тить плату за ресурсы, про
цент за банковский кредит 
(если таковой использован), 
отчисления в бюджет с рас
четного дохода и арендную 
плату. Остаток за вычетом 
этих операций и представляет 
собой хозрасчетный доход 
арендатора, который не под
лежит изъятию.

С учетом сказанного, рас-

гих природных ресурсов». Же
лательно было бы к перечню 
объектов, не подлежащих вы
купу, добавить и те объекты, 
которые составляют исключи
тельно государственную соб
ственность и эффективно мо
гут функционировать лишь при 
государственном регулирова
нии. Это — объекты системы 
железнодорожного и других 
видов транспорта, энергетики, 
оборонной промышленности и 
т. д., которые, кстати, и в 
большинстве капиталистичес
ких стран являются объектами 
только государственной собст
венности. Поэтому указанный 
пункт следовало изложить 
так: «...за исключением земли, 
других природных ресурсов и 
предприятий исключительной 
госсобственности».

государственной собственности 
(«разгосударствление» собст
венности), ее индивидуализа
ция. Под последним подразу
мевается, что присвоение объ
екта собственности и управле
ние им —  прерогатива кон
кретного субъекта — собст
венника. Поэтому необходимо 
реальное расширение самоуп
равления. В противном случае 
всякая прогрессивная форма 
хозяйствования будет реализо
вывать экономические интере
сы руководителя - бюрокра
та. Не надо забывать и о том, 
что главной причиной бюро
кратизации собственности слу
жит отчуждение трудящихся 
от власти.

В связи с  этим нам не впол
не ясно, почему в п. 1 ст. 23

и тем паче в предложении 
по проекту Закона о собствен
ности в СССР, поступившем 
от группы народных депутатов 
СССР, представляющих авто
номные образования, земля 
и природные ресурсы объяв
ляются одновременно объек
тами собственности сразу не
скольких субъектов.

Поэтому мы считаем, что 
данный пункт статьи 23, ко
торый ставит больше вопро
сов, чем дает ответы на них, 
должен стать объектом наи
более пристального изучения 
и доработки.

Из-за большой общности 
предоставляемых прав я от
ношениях собственности обще
ственных и религиозных орга
низаций предлагаем объеди
нить ст. 20 и 21, как, кстати, 
предлагается и в проекте Ко
митета Верховного Совета 
СССР по вопросам экологии 
и рационального использова
ния природных ресурсов.

Рассмотренные в обсуждае
мом нами законопроекте во
просы направлены на воссоз
дание более человечных про
изводительных производствен
ных. отношений. Поэтому очень 
хотелось бы, чтобы этот за
кон в своем завершенном ви
де явился мощным катализа
тором радикальной экономиче
ской реформы.

Ушаиги САМАДАШВИЛИ, 
ведущий научный сотруд
ник Института экономики 
АН ГССР, кандидат эконо
мических наук;

Евгений КИРИКОВ, 
научный сотрудник инсти
тута.

Э к о н о м и к а  го р н ы х  р е ги о н о в  — - 1,

П У Т Ь  

К ВОЗРОЖДЕНИЮ
С нового года в ряде горных районов республики вме

сто низкорентабельных колхозов и совхозов созданы кресть
янские хозяйства. О том, как протекает этот процесс, в чем 
преимущества этой формы организации труда, корреспондент 
«Зари Востока» беседует с директором Научно-исследова
тельского института экономики и управления агропромыш
ленным комплексом Грузинской ССР, профессором Вахтан
гом БУРКАДЗЕ.

— Прежде всего, Вахтанг 
Константинович, хотелось 
бы услышать, что предоп
ределило организацию кре
стьянских хозяйств в гор
ной зоне вместо убыточ
ных колхозов и совхозов и 
что связывают с этим ша
гом практически!

— Преимущественное раз
витие крестьянских хозяйств 
постановлением Совета Ми
нистров Грузинской ССР пре
дусмотрено в Боржомском, 
Амбролаурском, Харагауль- 
ском, Местийском, Адиген- 
ском и Джавском районах.

недобор продукции за счет 
тех же крестьянских хозяйств.

Основное преимущество ус
танавливаемой формы орга
низации труда в том, что кре
стьянские хозяйства развива
ются на принципах полной са
мостоятельности и хозяйствен
ного расчета, а государствен
ный бюджет освобождается от 
тех немалых расходов, кото
рые нес на протяжении дол
гих лет по содержанию убы
точных и неперспективных 
хозяйств горной зоны.

Кроме того, такой подход 
открывает широкие возможно
сти и для активизации рыноч-

Что же предопределило их /юй торговли, насыщения ее
судьбу? В первую очередь то 
обстоятельство, что с 1991 го
да все предприятия агропро
мышленного комплекса рес
публики должны перейти на 
режим работы по принципу’ 
полного хозяйственного рас
чета и самофинансирования, 
что само собой разумеется, ис
ключает убыточные предприя
тия. В горной же зоне в на
стоящее время много таких 
хозяйств, которые из-за небла
гоприятных природных усло
вий работают убыточно. По
следствия такой «деятельно
сти» по принципу —  затрачива
ешь два рубля, получаешь 
один, —  самые плачевные. Ни
как не окрепнет экономика, 
ухудшается демографическая 
ситуация, отстает социальное

определенной степени про
дуктами питания. Так что, <, 
моей точки зрения, подобные 
выводы лишены основания.

—■ Не вступает ли в про
тиворечие .процесс пе
редачи земли в пользова
ние крестьянам с такими 
широко культивируемыми 
сейчас формами организа
ции труда, как аренда, се
мейный подряд!

— Сначала давайте разбе
ремся, как строятся сейчас от
ношения в горных селах. Из 
общего объема выделенных 
земель каждому крестьянско
му хозяйству отводится опре 
деленная часть сельхозугодий 
по видам, согласно специфиче-

развитие. Вот и получается: ским особенностям производ- 
пустеют горы, уходят люди из 
этих регионов.

Потому-то в тех районах, 
где нет возможности путем 
развития интенсивных общест
венных хозяйств производить 
рентабельную продукцию, бес
спорно, более приемлемой 
формой представляется соз
дание крестьянских хозяйств, 
что само по себе исключает 
убыточность производства. По
скольку продукция, произве
денная в крестьянских хозяй
ствах, полностью принадлежит 
самим же производителям.
Давайте обратим внимание на 
следующий момент. Государ
ство будет приобретать про
дукты их труда у крестьян г.о 
договорным ценам исключи
тельно на добровольных на
чалах. Крестьянин, в свою оче
редь, за использование выде
ленной ему земли ежегодно 
вносит соответствующую пла
ту, причем плата взимается 
либо деньгами, либо продук
тами, стоимость которых так
же определяется по до-овор- 
ным ценам.

Такой подход создает гар
моничные условия для даль
нейшего развития экономики 
гор, заинтересовывает труже
ника материально.

— Нельзя не согласиться 
с вами. Однако проблема
тично то, как же при новой 
форме организации труда 
будет осуществляться тех
ническое обслуживание кре
стьянских хозяйств, а вме
сте с тем и обеспечение их 
материальными ресурсами!

— Давайте договоримся не 
видеть в новой форме лишь 
противопоставление прежней. 
Она органически вбирает все 
приемлемое, оправданное опы
том прошлых лет* На базе 
экономически слабых колхозов 
и совхозов предусмот р е н о 
создать в текущем году рай
онные объединения по произ
водственно-техническому об
служиванию крестьянских хо
зяйств и закупке продукции,

ства и наличия желающих ме
стными органами власти, при
чем с правом передачи их по 
наследству. В актах четко 
должно быть обозначено, для 
производства каких видов про
дукции будет применяться эта 
земля, поскольку использова
ние этих земель не по сель
скохозяйственному назначению, 
должно быть исключено.

Таким образом, эта форма 
хозяйствования не противоре
чит развитию арендных отно
шений, поскольку и она под
разумевает исключиТель н о е 
производство сельскохозяйст
венной продукции. Это с од
ной стороны, с другой, кре
стьянские хозяйства создаются 
лишь в горной зоне, так что 
для развития аренды и под
рядных отношений по-прежне
му остается самое широкое 
поле деятельности. С моДО 
точки зрения, вопрос заклю
чается не в том, чтобы одно 
запрещать, а другое культиви
ровать, следует прежде всего 
во всех зонах республики обе
спечить такие принципы хозяй
ствования, которые дают воз
можность перейти на работу 
по методу полного хозяйствен
ного расчета, самоокупаемо
сти и самофинансирования. 
Именно этим целям должно 
служить созидающее много
образие внедряемых форм 
организации труда.

— У многих крестьян 
горной зоны, с кем мне 
доводилось говорить о пе
ременах в формах органи
зации труда, пока нет ясно
сти в том, как будет ре
шаться вопрос пенсионного 
обеспечения людей, заня
тых в этой сфере произ 
водства, а также не ска
жется ли по своей слецй 
фике отрицательным обра
зом создание крестьянских 
хозяйств на развитии соци
альной сферы села! Сло
вом, кто конкретно будет 
Заниматься этим вместо об
щественных хозяйств!

— Начнем с пенсионного
произведенной в них. Они бу- обеспечения. Этот вопрос бу
дут продавать этим хозяйствам 
удобрения, ядохимикаты, ком
бикорма, а также обеспечат, 
разумеется, за соответствую
щую плату техническое обслу
живание транспортом и дру
гими средствами.

Эти районные звенья сферы 
обслуживания будут созда-

дет решаться на основании 
тех же общих принципов, .ко
торые сформулированы в про
екте Закона о пенсионном 
обеспечении граждан. Он бу
дет рассмотрен и утвержден 
на сессии Верховного Совета 
СССР и войдет в силу с 
1991 года. До ’ вступления же

ваться взамен 
агропромышленных объедине
ний.

Верно и то, что пока не все 
однозначно в решении этих 
вопросов, возникнут в процес
се становления новые. Но од
но ясно: существовавшая си
стема не позволяла возродить 
горную экономику, сегодня эти 
возможности становятся гораз
до шире.

— Кое-кто высказывает 
опасение, что с развитием 
этой формы организации 
труда снизится гарантиро-

деиствующих его а силу пенсия лицам, заня- 
--------  тым в крестьянских хозяйст

вах, по достижении необходи
мого возраста будет выплачи
ваться в соответствии с суще
ствующим законом, исходя из 
той суммы, которую выраба
тывал бывший труженик в том 
или ином общественном хо
зяйстве.

По-новому с созданием кре
стьянских хозяйств будет ре
шаться и проблема социаль
ного развития села. Известно, 
что до их создания в основ
ном общественным хозяйствам 
приходилось заниматься стро-

ванная поставка продукции ительством объектов соцкульт
быта, изыскивать средства и 
материалы для того, чтобы по
строить водопровод или же 
отремонтир о в а т ь сельский 
клуб. Сейчас всем этим непо
средственно придется зани
маться местным Советам, куда

в государственную произ
водственную сферу. Не 
приведет ли этот шаг к 
усугублению дефицита на 
продукты питания!

С первого раза может
показаться, что действительно, и будут поступать средства от 
в условиях «бесконтрольного» крестьян за пользование зем- 
производства продукции кре- лей.
стьянами лично для себя и Разумеется, в новом свете 
для продажи государственная представляется эта работа и с 
сфера, скажем, перерабатыва- расширением прав местных 
ющая промышленность, лиша- Советов. Словом, будет кому 
ется определенного количест- заниматься развитием сел
ва гарантированного сырья. 
Однако верно и то, что един
ственным источником доходов 
крестьянских хозяйств остает
ся реализация продукции, про
изведенной ими. Поэтому при 
необходимости путем регули-, 
рования договорных цен госу
дарству легко восполнить этот

горной зоны. Главное— не ос
танавливаться на пол пути, уст
ранять оперативно те противо
речия, которые возникают в 
процессе становления этой 
формы. _

Беседу вел 
Тенгиз МШВИДОБАДЗЕ.
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РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ
НА ГЛОБАЛЬНОМ ФОРУМЕ В МОСКВЕ

Медитация... Обращение к себе и другим в поисках са
мого доброго, лучшего. Так начинают ежедневно участники 
Международного конгресса «Глобальный форум по пробле
мам окружающей среды и развития в целях выживания» ра
боту в Москве. Символично, что с призывом к разуму и со
вести к ним обращаются представители различных религий. 
Иначе нельзя. Ситуация, сложившаяся на планете на по
роге третьего тысячелетия, требует объединения усилий всех, 
независимо от веры и убеждений, ради жизни и развития.

Второй день работы форума 
начался с выступления основа
теля -института «Уорлдуотч» 
Лестора Брауна (СШ А), ко
торый в отличие от многих 
предыдущих ораторов не стай 
пугать пессимистическими кар
тинами будущего. В общих 
чертах он обрисовал пути до
стижения способного к выжи
ванию общества, для которого 
потребуется сделать некото
рые основные допущения. 
Первое —  будут, безусловно, 
разработаны новые техноло
гии. К примеру, под давлением 
необходимости найти способ 
замедления потепления Земли 
исследователи, вероятно, раз
работают технологии получе
ния электроэнергии, котРрые 
цэже трудно сейчас предста

нь. Второе: совершенно Оче- 
)дно, что мировая экономика 

:030 года не должна разви
ваться на основе традицион
ных источников энергии —  уг
ля,' нефти, природного газа, 
ибо использование ископаемо
го топлива вызовет катастро
фические изменения климата. 
Последние данные, сообщил 
ученый, показывают, что ста
билизация климата зависит от

№" о :

сведения мирового выпуска 
углерода до двух миллиардов 
тонн в год, что составляет око
ло трети от настоящего уров
ня. Лестор Браун выразил 
мнение, что человечество- от
кажется от применения ядер- 
нсй энергии по причине ряда 
экономических и социальных 
проблем, возникающих в ре
зультате ее применения. Все
мирная энергетическая систе
ма, считает ученый, будет дей
ствовать на основе солнечной 
и геотермальной энергии.

Чтобы выжить, требуется 
резко снизить рождаемость, 
считает он. Нарбдонаселение 
Земли не должно превышать 
восьми миллиардов.

Мысли, высказанные основа
телем института «Уорлдуотч», 
вызвали большой резонанс и 
много вопросов. Участники фо
рума обратили внимание при
сутствующих на то, что новей
шие технологии, разрабатыва
емые и применяемые в раз
витых странах, необходимо пе
редавать неразвивающ и м е я  
государствам, в противном 
случае эффект от их приме
нения в. глобальном масштабе 
не будет достигнут. Высказы

валась и такая мысль, что ре
шение экологических проблем 
не может быть решено толь
ко техническими средствами. 
Подчеркивалось, Что экологи
ческая деградация впрямую 
зависит от деградации духов
ной. Пока не будет очищена 
сфера духовная, у человече
ства ничего не получится.

Участники форума приступи
ли к обсуждению темы «Зем
ля и человеческое общество».

Перенасел е н и е Земли — 
одна из главных забот челове
чества. Именно по этой при
чине возникает дисгармония в 
формуле «Человек и приро
да», подчеркнула исполнитель
ный директор Фонда народо
населения ООН пакистанка 
Нафис Садик. Темпы рождае
мости опережают все наши- 
расчеты: к концу нынешнего 
тысячелетия на планете будет 
жить 6,2 миллиарда людей. 
Особенно высок этот показа
тель в развивающихся странах, 
где 80 процентов населения 
живет за чертой бедности. За 
этими цифрами — картина 
человеческих страданий: высо
кая смертность Детей, голод, 
нищета, болезни, низкая про
должительность жизни, сказа
ла она. Комбинация бедности 
и быстрого роста населения 
уже отрицательно сказалась на 
экологии.

Пути выхода из ситуации 
Н. Садик видит в последова
тельной работе по планиро
ванию семьи, повышении об
разовательного уровня жен

щин. Женщина как мать и вос
питатель закладывает основу 
будущего общества. От нее 
во многом зависит* каким оно 
будет. Но именно женщина 
белее всего ущемлена в пра
вах и зачастую не имеет до
ступа к достижениям цивили
зации.

Говоря о решении проблем 
экологии, мы прежде всего 
уповаем на разум и нравст
венность человека. Но чело
век — это понятие абстракт
ное. Слишком велик разрыв 
между богатыми и бедными, 
между людьми разных нацио
нальностей. Так начал выступ
ление вице-президент Акаде
мии наук СССР Е. П. Вели
хов. Не все на свете устроено 
справедливо, но, к счастью, не 
все непоколебимо. Вступая в 
новый век с наработанным по
литическим и духовным капи
талом, мы ясно сознаем, что 
экологический эгоизм недопу
стим, как недопустим нацио
нальный, расовый, экономиче
ский эгоизм, сказал он.

Академик познакомил соб
равшихся с подготовленными 
по просьбе Верховного Сове
та СССР рекомендациями Ме
ждународного фонда «За вы
живание и развитие человече
ства», отметил огромное зна
чение этого документа.

Ученый предложил конкрет
ную программу проведения 
международных детских эко
логических конференций, соз
дания юношеских научных 
центров. Он сообщил, что раз-

ВЫДВИНУТЫ КАНДИДАТАМИ В ДЕПУТАТЫ
О К О Н Ч А Н И Е . от трудового коллектива шко- музея-эапо-

лы.

рабатывается программа спе
циального экологического уро
ка, который планируется про
вести в школах многих стран. 
Вопросы охраны природы 
включают в себя научные зна
ния и нравственность, т . е. все, 
что необходимо для форми
рования личности, подчеркнул 
он. -

Предполагается, было объ
явлено на заседании, что в 
пятницу, 19 января, с обраще
нием к Глобальному форуму 
выступит М. С . Горбачев.

Во второй половине дня уча
стники конгресса продолжили 
работу в тематических комис
сиях. При закрытых дверях об
суждались проблемы взаимо
зависимости Земли, природы 
и человеческого общества.

Форум продолжает работу. 
Его участники намерены сде
лать все, чтобы, говоря сло
вами Переса де Куэльяра, 
«народы не позволяли себе 
роскоши разводить свой ча
стный сад, не заботясь о том, 
что за его пределами расши
ряется пустыня».

зи» села Велисцихе и трудо
вого коллектива Велисцихско- 
го среднего профессионально- 
технического училища.

Председ а т е л ь исполкома 
Гурджаанского районного Со
вета народных депутатов Ти- 
бер Шалвович Двалишвили — 
от собрания уполномоченных 
колхоза села Вазисубани и 
трудового коллектива Гурджа
анского межхозяйственн о г о  
объединения теплиц.

Преподаватель квемо-бол- 
нисской средней школы № 1 
Мурад Ияха оглы Мамедов — 
от трудовых коллективов кве- 
мо-болнисских средних школ 
№ 1 и № 2.

Директор Грузинского био
логического комбината Михаил 
Исаакович Далакишвили — от
трудового коллектива комби
ната.

(ТАСС).

Преподавательница мухур- 
ской средней школы Чхороц- 
куского района Авелина Иро- 
дионовиа Гогуа — от трудо
вого коллектива школы.

Председатель Республикан
ского кролиководческого про
изводственного объединения 
Владимир Георгиевич Хонели- 
дзе — от трудового коллекти
ва объединения»

Председатель Грузинского 
республиканского союза рыбо
ловецких колхозов Игорь Сер
геевич Мамаладзе — от трудо
вого коллектива этого союза.

Преподавательница потий- 
ской средней школы № 10 
Гулчора Акакиевна Манткава—

Председатель исполкома По- 
тийского городского Совета 
народных депутатов Геронтий 
Георгиевич Кухалеишвили —
от Потийского городского ко
митета профсоюза работников 
государственных учреждений.

Заведующий лабораторией 
мелиоративного строительства 
треста «Колхидстрой» % Алек
сандр Виссарионович Моцере- 
лия —  от Потийского город

ского  совета ветеранов войны 
и труда.

Заведующий отделом куль
туры и образования Управле
ния делами Совета Министров 
Грузинской ССР Геннадий Ва
лерьянович Макацария — от 
трудового коллектива Батум
ского морского училища.

Первый заместитель пред
седателя Госплана Аджарской 
А С СР Анзор Османович Цецх- 
ладэе — от собрания избира
телей, проживающих на тер
ритории Химшиашвили избира
тельного округа № 278 г. Ба
туми.

Директор Батумского маши
ностроительного завода Отар 
Арчилович Джанелидзе —« от
трудового коллектива завода.

Заведующий отделом куль
туры и информации газеты 
«Сабчота Аджара» Шота А х
медович Зоидзе — от батум
ской городской организации 
Всегрузинского общества Рус
тавели.

Директор музея-заповедни
ка искусств, истории и архи
тектуры «Вардзиа» Шалва Ла
заревич Наскидашвили — от

коллектива эт 
ведника.

Заместитель директора Арап- 
лойского о в о щ  еводческого 
совхоза Марнеульского района 
Испандияр Микаил оглы Иб
рагимов —  от трудового кол
лектива совхоза.

Директор Марнеуль ск о г о 
пассажирского автотранспорт
ного предприятия Вахид Гаса
нович Гасанов —  от избирате
лей села Даштапа Марнеуль
ского района.

Инструктор исполкома Мар
неульского районного Совета 
народных депутатов Акиф Ан
вер оглы Гасанов — от изби
рателей по месту жительства 
г. Марнеули.

Механик Аспиндзского нали
вочного цеха минеральной вор 
ды «Вардзиа» Мевлуд Ивано
вич Рижамадзе — от трудово
го коллектива цеха..

Председатель Совета Мини
стров Грузинской ССР Нодар 
Амросиевич Читанава —  от тру
довых коллективов сенакскАх 
ремонтно-строительного тре
ста № 2 «Грузагростроя», Цен
тральной райойной больницы, 
Межрайонного производствен
ного объединения местной 
промышленности.

Председатель республикан
ского Союза кооператоров 
сферы производства и . услуг 
Гиви Зурабович Абдушелишви- 
ли —  от трудового коллективе 
Республиканского дворца куль
туры и техники профсоюза 
медицинских работников Гру
зинской ССР.

(ГРУЗИНФОРМ ).

С о о б щ е н и е  Т А С С  Пу ТИ СООБЩА
н м ап и п  ■ п а » »  г в« 1 и ш  обветойиивм обстановки Создаются комендатуры и ко- IКак известно, в связи с резким обострением обстановки 

Президиум Верховного Совета СССР 15 января принял Указ 
об объявлении чрезвычайного положения на территории На
гонно-Карабахской автономной области, прилегающих к ней 
районов Азербайджанской ССР, Горисском районе Армян
ской ССР, а также в пограничной зоне вдоль Государствен
ной границы СССР на территории Азербайджанской ССР.

В числе основных мер пре
дусмотрено запрещать прове
дение собраний, митингов, 
уличных шествий, контролиро
вать средства массовой ин
формации, приостанавливать 
противоречащую закону дея
тельность организаций и са
модеятельных объединений, 
граждан или распускать их. 
Запрещаются также забастов
ки, ограничиваются въезд и 
выезд, движение транспорта, 
вводится проверка докумен
тов, временно изымается у 
граждан, а в необходимых 
случаях у предприятий, уч
реждений и организаций ог
нестрельное и холодное ору- 
>̂ <е. _ Лица, провоцирующие 

^мэушение общественного по

рядка, могут задерживаться на 
срок до 30 суток. Предусмот
рены и другие чрезвычайные 
меры.

Во исполнение Указа орга
ны государственной власти 
и управления приступили к 
практическим действиям. Для 

•обеспечения общественного 
порядка и безопасности граж- 
дан сегодня в районы рес
публики дополнительно пере
брошено более 6 тысяч во
еннослужащих внутренних 
войск. В помощь войскам МВД 
направлены воинские части 
Советской Армии общей чис
ленностью свыше 5 тысяч. 
Сформированы и направлены 
следственно-оперативные груп
пы МВД и Прокуратуры СССР.

Создаются комендатуры и ко . 
мендантские участки. Задер
жано 49 подстрекателей и по
громщиков. Решительные, про
фессиональные действия на
рядов правопорядка позво
лили спасти жизнь многих лю
дей. Берутся под охрану важ
нейшие объекты жизнеобеспе. 
чения —  транспорт, предприя
тия, аэропорты. Принимаются 
меры по изъятию похищенно
го оружия и установлению 
лиц, совершивших противо
правные действия. В связи с 
острой ситуацией в Баку, имев
шими место погромами, чело
веческими жертвами местные 
силы правопорядка подкреп
лены войсками МВД и .Совет
ской Армии.

Усилена охрана Государст
венной границы СССР.

Вместе с тем обстановка ос- 
тается крайне напряженной. 
В сложившейся ситуации мно
гие жители требуют .от вл а
стей принятия дальнейших 
решительных мер.

В Тбилиси, у Дома правительства, продолжается акция с 
главным требованием восстановления государственной и**®- 
висймости Грузии. Ныне число голодающих превысило 40 
человек.

НЕ Ж 
ТЕПЛОТЫ

А Л Е Т Ь
ДУШЕВНОЙ

Продолжается и акция про
теста, проводимая прибывши
ми из Шида Картли предста 
вителями грузинского населе
ния, которую активно поддер
живают «Хельсинкская группа» 
и Общество Ильи Праведного.

События эти, разумеется, не 
оставляют равнодушными ни
кого в нашей республике. Ка
ждый, конечно, имеет на этот 
счет свое мнение и свою по-

Актуальное
интервью

—

с о с т о я л и с ь  ВСТРЕЧИ А
БАКУ, 16 января. (Азеринформ —  ТАСС). Общественно

стью республики широко обсуждается Указ Президиума Вер. 
ховного Совета СССР «Об объявлении чрезвычайного поло
жения в Нагорно-Карабахской автономной области и других 
районах».

В этом видят путь к оздо
ровлению чрезвычайно рас
шатанной обстановки в регио
не. Трудящиеся Баку прилага
ют большие усилия для нор-

тий республики были постав
лены задачи по стабилизации 
ситуации. Указано на необхо
димость вести работу в каж
дом трудовом коллективе, мо-

м в
Грузинской ССР 

информирует

мализации положения в горо- <*билизовать здоровые силы го-
де, прекращения бесчинств и 
беспорядков.

Сегодня утром кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Союза 
Верховнрго Совета СССР 
Е. М. Примаков, секретарь ЦК 
КПСС А. Н. Гиренко, первый 
секретарь' ЦК Компартии Азер
байджана А.-Р. X . Везиров 
встретились с работниками всех 
звеньев правоохранительных 
органов г. Баку. Были опреде
лены конкретные направления 
работы по обеспечению по
всеместно соблюдения поряд
ка, оказания действенной по
мощи людям, попавшим в бе. 
ду. Дано указание самым ре
шительным образом, с исполь
зованием всех имеющихся 
средств пресекать преступные 
акции.

Острый разговор состоялся 
в Совете Министров Аэербан- 
джанекой ССР. Перед руково
дителями министерств и ве
домств, крупных промышлен
ных объединений и предприя-

рода. Подчеркивалась персо
нальная ответственность каж
дого руководителя за созда
ние нормальной обстановки 
на порученном ему участке 
работы.

В атмосфере откровенного, 
честного обмена мнениями 

прошла пресс-конференция в 
ЦК КП Азербайджана, в ходе 
которой Е. М .' Примаков и 
А.-Р. X . Везиров ответили на 
многочисленные в о п р о с ы  
представителей центральной и 
республиканской прессы, ра
дио и телевидения. Отмеча
лась необходимость объектив
ного освещения происходя
щих событий в регионе, взве
шенного подхода к ним.

А . Н. Гиренко встретился и 
провел .беседу с руководите
лями женских организаций 
республики.

Партийными, советскими и 
правоохранительными органа
ми продолжается работа по 
стабилизации ситуации.

В БЕДЕ НЕ ОСТАВИМ
КРАСНОвОДСК (Туркменская ССР), 17 января. (ТАСС). 

Увеличилась в эти дни нагрузка на Транскаспийскую паром
ную переправу между Баку и Красноводском.

К портовому причалу Кра- 
сноводска третьи сутки подхо
дят суда с армянскими бежен
цами, которые вынуждены бы
ли выехать из столицы Азер
байджана.

Только во вторник на двух 
паромах «Советская Нахиче
вань» и «Советская Калмыкия» 
в город прибыли более полу
тора тысяч беженцев. Людям, 
вступившим на туркменский 
берег, оказывается необходи
мая помощь а размещении,* 
организации бесплатного пи
тания, медицинском обслужи
вании.

На морском вокзале кругло
суточно работают столовая,

буфет. Здесь же дежурят ав
томобили «скорой помощи», 
оборудован телеграфно - те
лефонный пункт. Всем бежен
цам предоставлена возмож
ность продолжить путь в раз
личные города страны. Те, кто 
имеет родных и близких в 
Красноводске, останавливаются 
пока у них.

Как сообщили в организо
ванном здесь штабе по оказа
нию помощи беженцам, тру
довые коллективы, население 
организовали сбор теплых ве
щей, денежных средств. О б
становка на паромной* пере
праве контролируется, под
держивается порядок.

Обстановка в г. Цхинвали и 
близлежащих районах по-пре
жнему остается стабильной. 
Органы внутренних дел про

долж аю т осуществлять меры 
по поддержанию обществен
ного порядка, контролю за ав
тодорогами области.

15 января в с. Курта Цхин
вальского района совершено 
два преступления. Неустанов
ленные преступники, взломав 
дверь, проникли в дом Тадио- 
за Гагиева, откуда, совершили 
кражу 560 кг меда, 100 лит
ров вина, автопокрышек и ак
кумулятора, а затем сожгли 
6 кубометров строительной 
древесины.

Также неустановленные пре
ступники, выставив оконное 
стекло, проникли в дом Тей
мураза Гагиева, откуда похи
тили магнитофон, носильные 
вещи, 1.070 рублей, после че
го . произвели взрыв в доме. 
Дом частично поврежден. 
Жертв нет.

16 января в г. Тбилиси за
регистрировано 6 преступле
ний, в их числе —  1 телесное 
повреждение, 3 кражи лично
го имущества, 2 угона автома
шин.

В результате пренебрежения 
правилами уличного и пеше
ходного движения произошло 
три наезда на граждан, ко
торые с телесными повреж
дениями доставлены в боль
ницы. По данным фактам воз
буждены уголовные дела, ве
дется розыск водит е л е й ,  
скрывшихся с места происше
ствия.

С о тр уд н и кам и  Госавтоин- 
спекции за прошедшие сутки 
выявлено 473 нарушения, из 
них нетрезвых водителей —  2. 
Оштрафовано 363 недисципли
нированных водителя.

По-прежнему наличные си
лы и средства милиции сосре
доточены на обеспечении ох
раны общественного порядка 
при проведении митингов.

Во избежание возможных 
недоразумений продолжается 
усиленное патрулирование до
рог, связывающих Грузию с 
соседними республиками.

зицию, какими путями идти к 
национальному возрождению и 
реальному суверенитету Гру
зии.

— Тех, кто собрался у Дома 
правительства, понять мож
но, —  говорит Гиви Аришвили, 
мастер механического участка 
опытного производства Кута
исского СКБ Проектприбо- 
ра. —  Я уверен, что нет се
годня ни одного здравомысля
щего человека в Грузии, к ка
кой бы национальности он ни 
принадлежал, кто бы сердцем 
не болел за судьбы родной 
земли. И каждый проявляет 
это по-своему. Одни ограни
чиваются высказыванием мне
ния в кругу знакомых, коллег. 
Другие предпочитают более 
решительные, открытые дей
ствия. Все это имеет право на 
существование. Однако госу

дарственные дела следует ре
шать, не идя на поводу у сво
их эмоций, страстей. В про
тивном случае будет упущено 
время, о чем свидетельствуют 
трагические события в сосед
них республиках.

Да и ультимативный харак
тер требований, наверное, не 
может способствовать веде
нию конструктивного диалога, 
который, на мой взгляд, явля
ется единственно правильным 
путем к намеченной цели.

— Период, переживаемый 
сейчас республикой, очень 
сложный еще и потому, что 
на повестке дня— ряд важных 
государственных проблем, ре
шение которых требует вдум
чивого, квалифицирована 6 Т о 
подхода, — говорит академик 
АН Грузии Андро Апакидзе.— 
Обстановка, «ложившаяся в 
различных регионах Грузии, во 
многом затрудняет дело. Она 
обуславливает проя в л е н и е 
эмоциональных взрывов, ко
торые, как известно, плохой 
помощник в политике. В газе
те «Комунисти» от 17 января 
в материале под рубрикой 
«Митинги продолжаются» при
водится высказывание Акакия 
Бакрадзе, который, на мой- 
взгляд, как нельзя более 
правильно охарактеризовал си
туацию —  эмоциональный пат
риотизм, уже сполна сыграл 
свою роль... к цели народ 
должен вести патриотизм ра
циональный. >

Говорят, что нравственность общества безошибочно оп
ределяет его отношение к старости. Сегодня мы уже во мно
гом освободились от шор казенного оптимизма, приучаем 
Себя прямо и честно смотреть в лицо реальности, понимаем, 
как много еще нужно сделать, чтобы поддержать и обогреть 
одиноких и часто беспомощных стариков, как важно быть 
всегда милосердным.

Нина БАСИЛАШВИЛИ, 
Виталий ТУМАНИШВИЛИ.

ПОМОЧЬ ПРЕДОТВРАТИТЬ 
Т Р А Г Е Д И Ю

Сообщение прозвучало, как выстрел: в Москве, в ста
ционаре Центральной научно-исследовательской лаборато
рии эпидемиологии и профилактики СПИДа, скончалась жи
тельница Сухуми, тридцатилетняя Нгие Ольга Владимиров
на, урожденная Котовщук.
И это — когда в республи

ке до этого случая не было 
зарегистрировано не только 
больных СПИДом, но даже 
вирусоносителей.

— Да, факт, конечно, чрез
вычайный, —  сказал нам .за
меститель министра здраво
охранения Грузии Ираклий Па- 
гава. — И ситуация осложня
ется, в первую очередь, тем, 
что эта молодая женщина ве-

Факт крупным 
планом

Пресс-центр 
МВД Грузинской ССР.

яа, мягко говоря, вольный об
раз жизни. А  отсюда —  об
ширный круг «приятелей». В 
«зоне риска» оказались горо
да Сухуми, Тбилиси, Кутаиси, 
Зугдиди. Идет эпидемиологи
ческое расследование — об
следовано 208 анонимных лиц. 
Удалось установить, что в спи
ске предположительных свя
зей сконча в ш е й с я Ольги 
Нгие —  бывшей ресторан
ной официантки—тридцать два 
должностных лица... Рассле
дование продолжается. Всех, 
кто знал эту женщину, слышал 
о ней от знакомых и близких,

просим обратиться в регио
нальные д и а г н о с т  ические 
лаборатории Республиканского 
центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом. В сло
жившейся ситуации любая, да
же самая незначительная, ин
формация поможет предот
вратить большую беду.

И в заключение —  инфор
мация к размышлению. Пер
вое —  Ольгу Нгие как работ
ницу системы общепита, оче
видно, надо было бы обсле
довать не только, согласно уже 
устаревшим правилам, на вене
рические заболевания (по ко
торым, кстати, наша республи
ка вот уже какой год удержи
вает незавидное лидерство в 
стране), но и на СПИД. Вто
рое —  сигнал о том, что она 
больна СПИДом, поступил в 
Москву из Конго, где она го
стила у  родственников покой
ного мужа.

И последнее. Учитывая ост
рейший дефицит одноразовых 
шприцев, далеко не полную 

, стерильность нашего меди
цинского инструментария и 
весьма «изкое на сегодняш
ний день качество диагносту 
ческой техники, этот первый 
(пока единственный) случай 
в республике —  уже повод 
для того, чтобы бить во все 
колокола.

Иниа БУСУРАШВИЛИ.

* Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

Присвоение почетных званий
Министерства местной про
мышленности Грузинской ССР 
т. Шавтваладэе Вахтангу Ива
новичу почетное звание «За
служенный работник промыш
ленности Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в области про
мышленности присвоил глав
ному механику управления

за заслуги в деле совершен
ствования экономической ра
боты присвоил начальнику пла-. 
ново-финансового управления 
Министерства народного обра
зования Грузи н е к о й  ССР 
т. Исашаили Изо Михайловне 
почетное звание «Заслуженный 
экономист Грузинской ССР».

М О Л О Д Е Ж Н Ы Й  Г О Р О Д О К
Бюро Центрального Комите

та комсомола Грузии отмеча
ет, что Комсомольский горо
док Борис Дзнеладзе постро
ен не только для комсомоль
цев, а дл* всей молодежи 
Грузии. И поэтому признано 
целесообразным имвно в а т ь

Комсомольский городок Борис 
Дзнеладзе молодежным го
родком, а территории, на ко
торой он находится, вернуть ее 
историческое название — Шав- 
иабада.

(ГРУЗИНФОРМ).

Конечно, решающую роль в 
улучшении социальной защи
щенности человека должны 
сыграть крупные меры, наме
ченные сейчас государством: 
повышение пенсий, укрепле
ние материальной базы домов 
престарелых, развитие сети 
здравоохранения, пОмощь ин
валидам и т. д . Вместе с тем 
очень многое могут сделать и 
в общем-то уже делают для 
ветеранов трудовые коллекти
вы. А  это находит особо бла
годарный отклик в душе ста
рого человека, ибо ничто так 
не согревает сердце, как за
бота товарищей, ощущение 
своей нужности людям.
| € Родом я  из России. Три

дцать лет ж иву в Грузии. 
Дети разъехал и с ь , муж  
умер, — пишет в редакцию 
инвалид 1 группы. Мария 
Антоновна Церетели. — Вот 
уж е два десятка лет я  при
кована к  постели. Но оди
нокой себя не чувствую.
Не забыта я  добрым, от
зывчивым народом — дими- 
тровцами. Они, как родные, 
заботятся обо мне, обеспе
чили мне право на жизнь, 
хотя и нелегкую».

Горячо, от чистого сердца 
благодарит она заведующую 
детсадом № 126 Елизавету 
Григорьевну Чиковани, воспи
тавшую ее детей, директора 
завода им. Димитрова, парт
ком и завком профсоюза пред
приятия, совет ветеранов вой
ны и труда, женсовет и жи
лищно-коммунальный отдел. 
«Будьте благословенны, гру
зинские братья. Нет в мире 
более отзывчивых и сердеч
ных людей, чем вы, мои до
рогие' димитровцы», — закан
чивает она свое письмо.

В наше время, когда люди 
так взвинчены, раздражены, 
задерганы бытом, событием 
становится подчас просто до
бросовестное выполнение ра
ботником своих служебных 
обязанностей, не говоря уж 
об участливом отношении, че
ловеческом внимании к себе, 
улыбке. Причем люди пожи
лые, немощные, одинокие бы
вают особенно беззащитными 
перед грубостью и равноду
шием и, наоборот, особенно 
остро чувствуют любое прояв
ление тепла и заботы.

«Как инвалид Великой 
Отечественной войны 2-й 
группы я  прикреплен к  про
довольственному магазину 
№ 23 в Октябрьском райо
не г. Тбилиси, — пишет нам 
ветеран М . Карпов, — но 
не всегда могу им пользо
ваться, так как живу совер
шенно один, а болезнь в по
следнее время резко обост
рилась, при ходьбе ноги 
начинают нестерпимо болеть 
и опухать. И  вот узнала о 
моих бедах работница ма
газина Маквала Вешапури, 
позаботилась о том, чтобы 

! я  непременно получал необ- 
I ходимы.з мне продукты в 

удобное для меня время. 
Спасибо за такое милосерд
ное внимание ко мне как  

| к бывшему фронтовику и 
I больному человеку».

Но будем честны, так ли уж 
часто к нуждам и просьбам 
инвалидов, ветеранов войны и 
труда относятся с нужным вни
манием и предупредительно
стью? Не счесть примеров хо
лодного равнодушия, когда 
бесконечно затягивается рас
смотрение жалоб и заявле
ний, они безразлично пере
сылаются из инстанции в ин
станцию, а конкретное дело 
подменяется пустыми обеща
ниями. С горечью пишет 
о своих мытарствах Фаина Га-

бисония из Кутаиси. «Мы с му
жем оба пенсионеры, к тому 
же у него за плечами война. 
И, конечно, трудно нам без 
конца ходить по разным ин
станциям, жаловаться, просить.
В декабре двадцать дней текла 
в ,родвале вода. Обращались 
в котельную, в Ж КО  автозаво
да, в горисполком. Выслуши
вают, запишут, а дела нет. 
Единственное, чего мы доби
лись, вообще- отключили во- 
АУ».

Казенное безразличие, бю
рократия многолики. И здесь 
трудно добиться перелома 
просто призывами к порядку, 
к совести, проявлению чело
вечности и милосердия. Нужен 
в первую очередь надежный 
механизм экономической и 
правовой ответственности ра
ботников тех же коммуналь
ных и других служб, связанных 
с бытом человека, за добросо-

Обзор писем

вестное в ы п олнение своих 
обязанностей. И это нужно, на
верное, учесть при оконча
тельной доработке выдвину
тых сейчас на всенародное об
суждение проектов законов о 
местном хозяйстве и местном 
самоуправлении и других до
кументов Верховного Совета 
СССР.

Принятые сейчас вторым 
Съездом народных депутатов 
С С С Р меры по оздоровлению 
экономики страны отличаются 
прежде всего своей четкой со
циальной направленностью. И 
это очень важно и своевре
менно. Но надо с первых же 
дней нового года подкрепить 
их активной, целенаправлен
ной работой на местах, напол
нить социальную политику 
конкретным содержанием. Об 
одном из направлений этой 
работы напоминает в своем 
письме тбилисец, ветеран вой
ны и труда Иван Мчедлишви- 
ли:

«В нашем микрорайоне, в 
зоне улиц Элиава, Самтред- 
ская, Садовая и Цхалтуб- 
ская, выросло в последнее 
время не менее 20 много
этажных ж илы х домов, 
'здесь проживает более 10 
тысяч жителей, но ни один 
корпус не имеет на первом 
этаже объектов торговли 
или бытового обслужива
ния. Нет поблизости от на
шего дома ни хлебных, 
промтоварных и книжных 
магазинов, ни кафе, ни па
рикмахерской, ни даже ки
оска «Союзпечати». Конеч
но, в первую очередь в этом 
повинны г р а  оостроители, 
упустившие это уже при 
проектировании микрорайо- 

I на, но неужели нельзя что- 
' то поправить сейчас?».

В своих письмах в редакцию 
ветераны размышляют и о 
других нерешенных социаль
ных проблемах, в первую оче
редь, конечно, о том, как об
легчить жизнь пожилого чело
века.

сМеня вынудила обратить
ся в редакцию проблема 
мыла и стирального порош
ка, — пишет пенсионерка 
А. Михеева из Тбилиси. — 
Почему у  нас в республике 
не вводятся талоны на эти 
виды товаров? Вы  скажете, 
что их продают свободно. 
Н о где и когда? Я  старая, 
мне 67 лет, ездить из посел
ка Аэропорта в город, а за
тем блуждать по магазинам

сил нет. Д а и продают по
рошки и мыло, говорят, все 
больше с «черного хода», 
для тех, у кого крепкие 
локти, да спекулянтов. У ж  
если нельзя ввести талоны 
для всех, то, может, как- 
нибудь организованно обес
печить старых людей?»

А вот другое письмо и дру
гая проблема, волнующая по
жилого человека.

«Я  пенсионерка, работаю 
на полставки, но хотелось 
бы еще немного подрабо
тать, чтобы не беспокоить 
своими проблемами детей, 
котором и так тяжело, — 
у них своя семья.

Очень хотелось, чтобы в 
нашем городе был магазин, 
куда можно было бы сдать 
на продажу вещь, сделан
ную своими руками, — ши
тье, вязанье и т. д. В  ко
миссионках требуют патент, 
который надо взять в рай
исполкоме, предварительно 
заплатив определенную сум
му, и немалую. Это для по
жилого человека, который 
может в любой день забо
леть, да и вообще не в со
стоянии интенсивно рабо
тать, не подходит. А вот 
если бы существовал спе
циальный магазин для ру
коделия, куда бы можно 
сдать сделанную тобою 
вещь за вычетом разумных 
процентов, было бы очень 
хорошо».

Автор письма просил не ука
зывать в газете ее фамилию, 
и это в общем-то понятно: не 
каждому хочется, чтобы окру
жающие знали о твоих проб
лемах. Но, думается, правомер
ность поднятого, вопроса от 
этого не снижается.

Мы сегодня заново постига
ем смысл многих общечелове
ческих ценностей, учимся со
страданию, милосердию, доб
роте, душевной щедрости. Все 
больше понимаем, как важно 
сберечь, восстановить утра
ченные когда-то национальные 
корни нашей культуры, внут
реннюю духовную связь поко
лений, нравственные основы 
личности.

«Надо всегда и во всем 
оставаться человеком, — 
пишет ветеран Великой Оте
чественной войны из М оск
вы И . Смирнов». В  этой мыс
ли его еще раз утвердил 
случай, который никак не 
уходит из памяти, хотя 
прошло уже около го
да. Бы ло это 9 мая прош
лого года. Заш ел он утром 
на московский рынок, рас
положенный у  станции мет
ро Ю го-Западная, чтобы 
купить цветы. Женщина, по 
всей видимости, из Подмос
ковья, запросила за тюль
паны по рублю за штуку. А 
когда он заметил, что вче
ра такие цветы продавали 
за 25 копеек, хладнокровно 
ответила: «Дорого, потому 
что сегодня праздник!» 
Огорченный, он купил толь
ко три цветка. Н о когда со
брался уходить, его догна
ла молодая грузинка. «Про
тянув букет роз, — пишет 
И. Смирнов, —  она взвол
нованно сказала: «Дорогой 
ветеран войны, примите от 
меня, грузинки, эти розы. 
Вы нас спасли от фашист
ской чумы, и это мы никог
да не забудем!» «Она обня
ла меня и поцеловала. Я  
был так растроган, что не
вольно прослезился. У  ме
ня было много добрых дру- 
зей-груэин —- Мелиава, Ме- 
ладзе, Болквадзе и других, 
большинства из которых 
уже нет в живых. И  вот я 
встретил нового молодого 

I друга. Я  благодарю судьбу 
I за этот подарок».

Да, надо прежде всего быть 
человеком. Эта истина всегда 
справедлива.

Спартак ГРАЧЕВ.



« С У Д Ь Б О Ю  Л Ь В А М  
ОТВЕДЕНА СВОБОДА»
Эти слова известного грузинского поэта Джансуга Чарк- 

виани могли бы стать эпиграфом нового поэтического сбор
ника его стихов, вышедшего в издательстве «Мерани».

Этот миниатюрный сборник 
сразу же привлек внимание 
читателей прежде всего своим 
заглавием «И не послужен дру
гому», которое в полной мере 
отражает состояние духа поэ
та, созидающего в столь бес
покойное время. В книгу вели
чиною с ладонь вошло не
сколько десятков стихов Джан- 
су'га Чарквиани, и каждый из 
них, можно сказать, —  это 
биение сердца, крик души

На книжную 
п о л к у

поэта, взволнованного судьбой 
своей родины. Это и является 
лейтмотивом стихов, вошедших 
в сборник, хотя они и напи
саны в разные периоды.

На протяжении всей жизни, 
с  молодости до зрелого воз
раста, Грузия для автора этих 
волнующих строк — живитель
ный источник вдохновения, ко
торый, по глубокому его убеж
дению, невозможно исчерпать.

В этом смысле шмуцтитулы 
(подзаголовки — выдержки из 
его стихов),* в сборнике тоже 
очень красноречивы. Вслушай
тесь в их смысл — «Утро на
чинается Грузией», «Главное 
все-таки Отечество», «Судьбою 
львам отведена свобода», «Рас
цветай, жизнь», и сразу станет 
ясно содержание всего сбор
ника.

Полно искренних раздумий 
предисловие к сборнику, при
надлежащее перу журналиста 
Зураба Чилачава, близкого 
друга поэта. Он прослежива
ет творческий путь Дж. Чарк
виани, с  которым судьба све
ла его в юные годы. Их друж-

В .1936 году журнал «Сабчота хеловнеба» опубликовал
дружеские шаржи четырнадцатилатнего Ираклия Горделадзе

гблина Акакия Хорава и Нату Вачнадзе. Опубликовал как рабо
ты грамотного профессионала, баз скидок на возраст. Через 
год в Доме работников искусств состоялось открытие пер
сональной выставки молодого художника, на которой экспо
нировалось более шестидесяти рисунков С шаржами на мно
гих видных представителей грузинской культуры. Выставка 
пользовалась шумным успехом.

ба возмужала в Тбилисском 
государственном университете. 
Зураб Чилачава делится своей 
давнишней мечтой об издании 
сборника лирических стихов 
Джансуга Чарквиани. Но труд
ным оказался отбор лучших 
из лучших стихов грузинского 
поэта, посвятившего свое твор
чество радостям и горестям 
родного Отечества.

И вот, наконец, перед нами 
сборник лирических стихов, 
подготовленны й Грузинским 
республиканским доброволь
ным обществом любителей 
книги. Получился он, действи
тельно, отличный. И не толь
ко по своему содержанию, но 
и внешнему виду. Редактор из
дательства -  «Мерани» Милица 
Джапаридзе и художник Отар 
Джишкарианй сделали эту не
большую книгу оригинальным 
изданием, тираж которого — 
четыре тысячи экземпляров. 
Часть издания уже поступила 
на прилавки книжных магази
нов. Но, увидев свет, она сра
зу же стала библиографиче
ской редкостью. Так поклон
ники поэзии Джансуга Чарк
виани выразили свою любовь 
к нему и его творчеству.

Нино ДЖАКЕЛИ.
*  *  *

Н а  с н и м к е :  миниатюр
ный сборник стихов Джансуга 
Чарквиани.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ЛОТЕРЕЯ
Легковые автомобили всех марок, выпускаемые в СССР, 

вязальные и швейные машины импортного производства, те
левизоры с дистанционным управлением — таков далеко не 
полный перечень выигрышен, которые предлагает денежно

вещевая лотерея, организованная Грузинским республикан
ским отделением Советского детского фонда.

Билет стоимостью в 50 ко
пеек даст возможность «счаст
ливчикам» обрести для дома 
дефицитный товар. Но и тот, 
кому не повезет, пусть не счи
тает себя проигравшим. Ибо 
иэ 4 миллионов общей суммы 
лотереи 1 миллион 800 тысяч 
рублей пойдут на нужды де- 
тей-сирот, инвалидов и остав
шихся без попечения родите- 

I ■ и Ш
— Проводимая лотерея, — 

комментирует событие первый 
заместитель предсе д  е г е л я 
правления фонда Додо Эгу- 
тия —  еще один шаг к наше
му переходу на самофинанси
рование. Ведь согласно уста
ву, ни один рубль иэ добро
вольных пожертвований не 
может быть затрачен на со
держание аппарата фонда. 
Деньги от лотереи пойдут на 
укрепление материально-техни
ческой базы детских домов и 
школ-интернатов, лечебных уч
реждений, строительство дет

ских гостиниц и развитие дет
ского туризма. Что же касает
ся выигрышей, то они выгод
но отличаются не только коли
чеством, но и качеством то
вара. Здесь для нас постара
лись Министерство торговли 
Грузии и правление Цекавши- 
ри.

За реализацию билетов взя
лись не только сами работни
ки детского фонда, бывшие 
воспитанники детских домов, 
составившие ныне студенчес
кий совет «Имеди», но и мно
гочисленные активисты из тру
довых коллективов предприя
тий республики. Дело пошло 
на лад. Так, только а первые 
дни нового года в Тбилиси 
реализовано билетов на 100 
тысяч рублей.

Приобрести лотерейные би
леты можно в сбербанках, ки
осках Союзпечати, самом фон
де.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Так сложились обстоятельст
ва, что никаких других детских 
проб и рисунков Горделадэе 
не осталось» хотя рисовал он 
в ту пору много. Но шаржи 
с его первой персональной вы
ставки сохранил, а спустя де
сятилетия передал Музею те
атра, музыки и кино неутоми
мый собиратель и знаток изо
бразительного искусства Папу- 
на Церетели. Именно эти ри
сунки сегодня свидетельству
ют не только о раннем увле
чении И. Горделадзе миром 
искусства и с  плодотворности 
его занятий, но и вполне раз
витое художественное виде
ние, умелую, живую, твердую 
руку их автора, способность 
несколькими точными штриха
ми передать характер модели, 
выделить в ее внешности са
мые выразительные черты и 
подчеркнуть их в рисунке (то 
есть вс4, * чем и в дальней
шем будет отмечен творчес
кий почерк художника). А 
кроме всего перечисленного — 
умение ощутить самому и 
передать зрителю чувство 
«живительной влаги», именно 
так переводится с латыни сло
во «юмор».

С сожалением приходится 
констатировать, что работы 
последующего периода (до 
1947 года) оказались утерян
ными безвозвратно. Нет смы
сла повторять здесь извест
ное: создания театрального 
искусства недолговечны; спек
такль сходит с подмостков, и 
память о нем живет лишь в 
воспоминаниях зрителей и 
участников его, в рецензиях 
на страницах газет (хорошо, 
когда они существуют), в эс
кизах. И это лишь бледная 
тень той жизни, которая ды
шала во плоти и крови на сце- 
не,- И в первую очередь все 
сказанное относится к спек
таклям провинциальных теат
ров. В Чохатаурском драма
тическом театре в военные 
сороковые И. Горделадзе счи
тался незаменимым. В обязан
ность ему вменялось не толь
ко декорационное оформле
ние постановок. Выигрышные 
внешние данные (воспользуем
ся расхожим выражением), 
красивого тембра баритон, не- 
наигранный темперамент, пла
стичность и дар перевоплоще
ния, обнаруженные в молодом 
человеке режиссером М. Джа- 
лагания, позволили занимать 
его во многих спектаклях в

качестве актера. И сегодн* те 
немногие, кто помнит игру 
Горделадзе, не перестают иск
ренне сожалеть, что судьба 
его на профессиональной сце
не была столь коротка.

Однако для самого Ираклия 
Горделадэе проблемы выбора 
профессии не существовало. 
В 1958 году он на «отлично» 
окончил графический факуль
тет Тбилисской государствен
ной Академии художеств, уже 
со студенческой скамьи по
святил себя плакату, за год

И с к у с с т в о

до окончания академии став 
лауреатом Первого фестиваля 
молодежи и студентов Грузии.

Творческая жизнь плакати
ста множеством прочных ни
тей связана со знаменатель
ными событиями, происходя
щими в общественной и куль
турной жизни страны. Поэтому 
уместно здесь будет вспом
нить празднование 1500-летия 
Тбилиси и лепту И. Гордела
дзе в его оформлении, учас
тие художника в Декаде гру
зинского искусства и литера
туры в Москве в 1958 году, 
когда им были сделаны 15 
афиш.

При создании кино- и теат
ральных афиш Горделадзе 
ищет прежде всего броский, 
яркий композиционный прием 
показа основного конфликта, 
особенности атмосферы пьесы
или фильма, выраженные гра
фическими средствами. Ху
дожник остро чувствует спе
цифику жанра и варьирует 
изображения в зависимости от 
поставленных задач.

Экзотику сочетания локаль
ных заливок красного и чер
ного Горделадзе применяет в 
афише н чабукианиевской по
становке «Отелло». Надо от
метить особую театральность, 
присущую этой небольшой 
композиции. И не потому, что 
в ней использован такой те
атральный атрибут, как зана
вес (хотя, вероятно, и это 
имеет значение), а в той «ми
зансцене», которая создана на 
листе простейшими средства
ми: в порыве откинутая дра
пировка приоткрывает чер
ные ступени. Еще мгновение—

и движение, зафиксированное 
художником, продолжится с 
выходом танцовщика (все, кто 
видел спектакль, помнят, что 
именно так появлялся Отел- 
ло — В. Чабукиани). А  пока на 
афише изобразителоной увер
тюрой остановлено мгновение 
до выхода.

По словам К. С . Станислав
ского, искусство й тенденция 
не совместимы. По отношению 
к плакату такая мысль не при
менима. Плакат — искусство 
тенденциозное, его идейные, 
а значит, и художественные 
задачи определяются в пер
вую очередь интерпретацией 
исключительных событий и 
проблем, стоящих перед об
ществом. А  так как с плака
том по массовости не может 
сравниться ни одна другая 
область художеств е н н о г о 
творчества, уже одно это 
накладывает на плакатиста 
особую ответственность. Не
обходимы изобретательность, 
чутье и такт, чтобы найти для 
темы (часто хорошо знакомой 
зрителю) такой изобразитель

н ы й  эквивалент, который поз
волит ей предстать в цепи 
ассоциаций как собственное 
«открытие», по-новому тро
нуть эмоции, проникнуть в 
сознание.

Высоким образцом плакатно-'* 
го жанра можно назвать ра
боту Горделадэе, посвящен
ную Международному году 
женщины и получившую зва
ние «Лучший плакат года». 
Легкой походкой движется бо
соногая боттичеллиевская Ф ло
ра. В этой овеянной весенними 
ветрами фигуре воплотилась 
для художника вечно юная 
женственность, прелестная в 
своем изяществе и светонос
ной улыбке. А  гибкая лента с 
цветами всех знамен мира, 
вьющаяся вокруг нее празд
ничным ореолом, становится 
символом того, что мы назы
ваем «на все времена».

Имя Ираклия Горделадзе 
тесно связано с развитием 
грузинского плаката последних 
десятилетий. На протяжении 
двадцати лет он руководил 
секцией плаката в Союзе ху
дожников Грузии, многие ор
ганизационные достижения ко
торой в немалой степени яв
лялись заслугой ее председа
теля. Двадцать лет насчитыва
ет и стаж педагогической ра
боты Горделадзе в Тбилиской 
Академии художеств. И сего
дня, помимо работы со сту
дентами, он ведет мастерскую 
плаката. И успехи питомцев 
составляют предмет особой 
гордости мастера, об их твор
ческих удачах он делится 
охотнее и увлеченнее, чем о 
своих собственных.

Георгий ГОБЕЧИЯ.

М а тч и  б а ск е тб о л и сто в
Динамовцы Тбилиси прове

ли очередной матч чемпиона
та СССР по баскетболу. Они 
в гостях играли с вильнюсской 
«Статибой». Матч проходил ин
тересно. В первой половине 
игры небольшой перевес был 
на стороне гостей, чьи броски 
чаще достигали цели. Они вы
шли вперед — 4 4 :4 1 .

Во второй половине встре
чи литовские баскетболисты 
улучшили игру, особенно под 
щитом. Они сравняли резуль
тат, а затем вырвали и побе
ду — 8 6 : 85. Вчера состоялась 
повторная встреча этих команд.

В еще одном матче чемпио
ната РТИ на своей площадке

проиграл л е н и н г радскому 
«Спартаку» —  90 : 93 (47 : 55).

В то же время команда кау
насского «Жальгириса» прини
мала на своей площадке бас
кетболистов бельгийского клу
ба «Сунэр». Этот матч входил 
в программу розыгрыша Куб
ка кубков европейских стран.

Игра прдходйла с преиму
ществом хозяев площадки. Они 
действовали более четко и 
одержали увере'нную победу— 
101 :8 2  (4 9 :4 3 ). Наиболее ре
зультативным в советской ко
манде был Дарюс Лукминуас, 
принесший команде 22 очка.

Это вторая победа «Жальги
риса» в трех матчах роэыг-. 
рыша.

НА КОРТАХ В АВСТРАЛИИ
Совеккие теннисисты про

должают выступать в крупном 
международном турнире — 
открытом чемпионате Австра
лии, входящем в серию со
ревнований «Большого шле
ма». Это состязание проходит 
в Мельбурне.

Хорошо играет лидер сбор
ной СССР —  москвич Андрей 
Чесноков, который нанес по
ражение австралийцу Марку 
Кратцману —  3 : 6 ,  6 : 7 ,  7 : 6 ,  
6 : 3 ,  6 : 2 .  Его примеру после
довал и уфимец Андрей Чер
касов, выигравший у амери
канца Гленна Лавердеккера —  
6 : 4 ,  5 : 7 ,  7 : 5 ,  6 : 0 .

Уверенно начала соревнова
ние и минчанка Наталья Зве
рева, победившая францужен

ку Натали Херреман —  6 : 7 ,  
7 : 5 ,  7 : 5 .

Остальных советских тенни
систов, к сожалению, постигли 
неудачи. Наталья Медведева 
практически без борьбы про
играла чехословацкой спорт
сменке Хелене Суковой — 
2 : 6 ,  0 : 6 ,  львовянка Лариса 
Савченко уступила Катрин 
Канвье (Фран ц и я) —  6 : 4 ,  
1 :6 ,  10 :12 .

Продолжают уверенно прод
вигаться вперед лидеры миро
вого тенниса. Иван Лендл (Че
хословакия) четко переиграл 
испанца Томаса Карбонелла —  
6 : 4 ,  6 : 2 ,  6 : 3 ,  а западногер
манская спортсменка Ш теф
фи Графф победила Эрику де 
Лон из СШ А —  6 :  1, 6 : 2 .

поражении
Гандболисты тбилисского 

«Буревестника» в нынешнем 
сезоне уверенно выступают 
в чемпионате СССР среди ко
м анд первой лиги. Они нахо
дятся в группе лидеров и про
должают побеждать. Вот и 
сейчас после завершения оче
редного тура чемпионате . в 
Ереване грузинские гандболи
сты вписали в свой актив во
семь очков и упрочили поло
жение.

В столице Армении сопер
никами «Буревестника» были: 
местная команда, сборная Ки
шиневской школы высшего 
спортивного* мастерства и до
нецкий «Шахтер». Наши ганд
болисты провели по две иг
ры с первыми двумя коллек
тивами. Вначале они встрети
лись с армянскими спортсме
нами и выиграли 38 :29 , а за
тем — с молдавской коман
дой,^ которую победили — 
2 7 :2 2 . Потом состоялись по
вторные игры. В них перевес 
«Буревестника» тоже был не
оспорим. Они выиграли соот
ветственно — 3 2 : 2 5  и 31 :21 .

Сейчас у  грузинских ганд
болистов 33 очка.

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

18 я н в а р я хсйм». 16.30 — Документальный 
фильм «В поисках Санкт-Петер-

Тбилиси
Цга». 17.00 — Телепостановка 

I

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.30 — Учительский час. Этика 
и психология семейной жизни. 
18.00 — В полдень. 13 50 — Ат
летизм. 15.50 — Информацион
ный выпуск. 16.00 — Для абиту
риентов. Биология. 16.80 — Ко
роткометражный художественный 
телефильм «На дороге». 17.10 — 
Для слушателей телекурса. Гру 
зпнекий язык и литература (ана
лиз домашних заданий). 17.40 — 
Грузинский документальный те
лефильм «Начинается сказка». 
18 00 — Для школьников. Г но
вым счастьем! 18.20 — Радетели 
народной песни — Р. Хуидадзе 
(повторно). 19.00 — Телезритель 
и международная жизнь. 19.45— 
Дзилиспирули. 20.00 — Моамбе 
20.35 — День письма. 20 45 — 
Свет и тень фильма. Грузинский 
художественный фильм «Пере
лет воробья». 21.50 — День пись
ма. 22.00 — Время. 22.80 — Ан

альное интервью (М). 22.40 — 
онцерт.

«Варшавская мелодия». 18.55 
Экран документальных телефиль
мов. 20.00 — Моамбе. 20.85 — 
Грузинский художес т в е н п ы й 
"ильм «Пять тысяч за  голову 

евлуда».

Актуальное интервью. 22.40 — 
Мой Чайковский. . Рассказывает 
И. Смоктуновский. 23.40 — «На 
берегу». Документальный теле
фильм. 00.80 — «Играет Элла 

осквнтина». 00.45 — ТСЯ.Ф>М

Ф«м

Москва

ПО ВТОРОЙ 
915 -  
9
5

ПРОГРАММЕ.
.15 — Научно-популярный фильм. 
.85, 10.45 — Природоведение,
-й класс. 9.55, 11.05 — Испан-

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
7.30 — «120 минут». 9.35 — «Дуб- 

овский». Художественный теле
ильм. 8-я и 4-я серии. 11.45 — 
раздник национального искусст

ва народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. 12.15 — Мульт
фильм. 12.25 — Детский час (с

ский язык. 10.25 — «В страну 
лубем».

уроком английского языка). 
18.25 — Коллаж. Реклама. Объ-

ПО ВТОРОЙ - ПРОГРАММЕ. 
16.00 — Короткометражный худо
жественный телефильм «Марк-

явлелия. Информация. 13.30 
Время. 14.00 — Человек и закон. 
16.80 — Художественный теле
фильм для детей «Савраска». 
17.35 — Интеграция: инициатива, 
предпрпимчи в о с т ь, прибыль. 
18.05 — Браво, Мария! О твор
честве заслуженной артистки 
БССР М. Гулегиной. 19.20 — 
Мультф и л ь м .  19.80 — Время. 
20.00 — «...До шестнадцати и 
старше». 20.45 — Д. Верди — 
Увертюра к опере «Сила судь
бы». 2055 — «Дубровский». Ху
дожественный телефильм. 3-я 
серия. 22.00 — Время. 22 .Я0 —

вулканов за зеленым голу» 
Документальный фильм. 11.35 
12.85 — Биология. 8-й класс. 
Птичьи хлопоты. 12.05 — «За си
ней птицей». Научно-популярный 
фильм. 13.05 —• Киноальманах: 
«Наездники»; «Мирное время Ро
мана Шмакова»; «Теоротпн», 
14.20, 21.15 — Ритмическая гим
настика. 14.50 — Сеанс повторно
го телефильма. «Крутой пово
рот». 16.05 — Премьера доку
ментального фильма «Экзамен по 
истории». 18.00 — «Душевную 
песню споем». 18.20 — Мульт
фильм. 18.35 — Телестудия горо
дов РСФСР. «Сахалинский днев
ник». Часть 1-я. 19.80 — Время.
20 00 — Арена. Спортивная про
грамма. Часть 1-я. 20.20 — Бас
кетбол. 21.45 — Арева. Спортив
ная программа. Часть 2-я. 22.30— 
Экранизации произведений А. П. 
Чехова. «Моя жпзнь». Художе
ственный телефильм. 2-я п 8-я 
серии. а
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МАСТЕР ПЛАКАТА
З а Р л  и с т о к а 18 ЯНВАРЯ 1990 г.

«ЦХАЛТУБО»:
Н О В А Я

ПРОГРАММА
В иовом году ансамбль поенн и танца «Цхалтубо», объе

динивший 45 любителей грузинского фольклора — жителей 
ксесоюзной здравницы, — подготовил новую концертную 
Программу, в которую вошли лучшие вокальные и хореогра
фические миниатюры.

Художественный руководитель ансамбля Нодар Читана- 
еа, хореографы Георгий Квастиани и Темур Пмрцхалава, му
зыкальный руководитель Ирина Чумбашвил* консультант 
заслуженный деятель искусств Грузинской ССР, лауреат пре
мии Ленинского комсомола Резо Чанишвили сумели отра
зить в новой программе все богатство народного творчества 
Грузим.

Первыми зрителями концерта стели труженики города, 
отдыхающие курорта.

Н а  с н и м к а х :  солистка Дареджан Курашвилн; танец 
«Аджарули» исполняет мужская группа ансамбля; звучит 
песня о Грузии.

Фото Б. Двалмшвнли. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

С ЛЕГКИМ ПАРОМ 
БЕЗ... ИРОНИИ

Р АССКАЗЫВАЮТ, что одни из жесто
чайших иноземных захватчиков Тбилиси, 
Ага Магомет-хвн, наслышавшись о це

лебных свойствах бани царя Ростома, поща
дил ее от разгрома. Однако, искупавшись ■ 
ней несколько раз и не получив желаемого 
исцеления, он ясе-таки приказал ее разру
шить. Нелегким это оказалось делом. Капи
тально лостроенное сооружение не смогли 
ханские приспешники стереть с лица земли,

и оно после более чем трехсотлетнего су
ществования дожило до нас. Хотя если бы 
этот памятинк-долгожитоль вдруг обрел чело
веческую речь, он бы выразил по этому по
воду глубокое сожаление. Ибо то, что не 
смогли сделать Ага Магомет-хан и другие 
внешние враги Грузии, сделали ее внутренние 
«друзья», и фактически памятник оказался 
на грани медленного умирания.

Нельзя сказать, что баня ца
ря Ростома была оставлена без 
Внимания. Время от времени 
к ней обращали свой взор 
Специалисты, вспоминая о мно
гострадальной истории нашего 
прошлого.

Еще в 1958 году опытным 
архитектором Русудан Гверд- 
цители был исследован памят
ник, сделан графический про
ект его полного восстановле
ния, укреплены пришедшие в 
Ветхость стены. Затем двор
цовая баня была предана заб
вению на многие годы. И лишь 
Ь праздничном, угаре вокруг 
чТбилисоба» вновь ей чуть- 
чуть повезло. Невзрачные, по
темневшие от сырости «е 
Древние стены вряд ли бы 
вписались в соседство с рос
кошными «Калакури» и «Бе- 
рикони». Тогда и был «обл>а- 
Горожен» ее фасад старинным 
кирпичом. Благодаря бутафо
рии древний памятник получил, 
Прописку в старом Тбилиси. 
Главная же его ценность —  
внутреннее «содержание» — 
было еще долго  скрыто от 
посетителей.

Если верить глазам, то по
следние годы были особенно 
Тяжелыми для памятника. С  
его железных ц, казалось бы, 
Вполне надежных дверей не 
раз сбивали замок. Кто же пы
тался проникнуть сюда? Ко
нечно же, не те, кому следо
вало по закону и по долгу со
вести заглядывать а дворцо
вую баню почаще. В бывших 
Цкрских покоях находили, ока
зывается, приют наркоманы, 
проститутки и невесть еще 
кто, чей «трудовой» день начи
нается далеко за полночь. Су
дя по следам горевших кост
ров, хозяева подпольного при
тона засиживались здесь на 
аХиого часов. И вряд ли после 
Нашествия таковых на памят
ник вас удивил бы его вид из
нутри. Поистине перед их ван
дализмом оказался бы бес
сильным даже сам Ага Маго- 
мет-хан, да и асе другие ино
земные поработители, прока
тившиеся кровавой колесни
цей по Грузии. И если наш 
дорогой читатель думает, что 
мы об этой трагедии памятни
ка узнали от работников охра
ны общественного порядка, то 
Очень ошибается. Наоборот, 
Они от нас это апеовые сль»- 
Шат. Сейчас, возможно, спохаа. 
1ятся, да уже поздчо. Другие 
Тут решили навести, наконец, 
Оорядок. Жаль только, что на
чался он с конфликта между 
двумя кооперативами, претен
дующими на звание хозяина, 
Доселе, прямо скажем, беэ- 
хоэиого памятника. Рассудите,

мол, кто иэ нас имеет право 
лечить памятник, дать ему вто
рую жизнь. Еще три года на
зад Главным научно - произ
водственным управлением по 
охране и использованию па
мятников истории, культуры и 
природы при Совете Минист
ров Грузинской ССР баня ца
ря Ростсма была передана в 
аренду Обществу охраны па
мятников культуры Грузии.

Далекое— 
б л и з к о е

Оно в свою очередь заказало 
проект его реставрации архи
тектурно - реставрационному 
кооперативу «Балааари» при
Центре археологических ис
следований Академии наук
Грузинской ССР (председатель 
архитектор Арчил Палаванди- 
швили). Авторы проекта видят 
возрожденный памятник а сво
ем почти первозданном виде. 
Здесь будут восстановлены хо
лодный и горячий бассейны, 
цветные витражи, которыми 
некогда были отделены ку
пальные помещения. Возмож
но, удастся воссоздать купаль
ные бассейны в таком виде, 
как в «Описаниях древно
стей...» Платона Иоселиани.

Какая же функция, согласно 
проекту, будет возложена на 
памятник а наши дни? По мне
нию заслуженного деятеля ис
кусств республики, архитекто
ра Русудан Гаердцители, дол
жна быть восстановлена ее 
древняя функция, так как двор, 
цовая баня является единствен
ным историческим памятни
ком, свидетельствующим о вы
сокой строительной культуое а 
Грузии того времени. Кро
ме- того, а ней сохранились 
архитектурные формы и де
кор, столь характерные для 
Грузии XVII века, когда про-, 
никновение иранских элемен
тов особенно усиливается в 
светской архитектуре. Двор
цовая баня, конечно, не будет 
действующей. Но здесь мы 
сможем воочию увидеть еще 
одну страницу нашей истории. 
Проект в октябре нынешнего 
года был рассмотрен на уче
ном совете Главного научно- 
производственного управления 
по охране и использованию 
памятников истории, культу
ры и природы при Совете Ми
нистров Грузинской ССР. Он 
принят для исполнения. Одна
ко необходимо справедливо
сти ради отметить, что все это 
время «балаварцы» не осо

бенно спешили с проектом, 
были нерасторопны.

А у дворцовой бани тем 
зоеменем объявился другой 
хозяин — в лице многоотрас
левого научно - производи^, 
венного кооператива «Тбили
си-88» при Грузинском сель
скохозяйственном институ
те (председатель—Тамаз Джа- 
вахишвили). Не в пример «6а- 
яаварцам» «Тбилиси-88» дол
го не тянул с проектом. Его 
авторы, сохраняя следы древ
ности, решили дворцовую ба
ню превратить в приемную для 
гостей республики. Заручив
шись добром Тбилгориспол- 
кома, «Тбилиси-88» приступил 
к делу.

Когда же «балаварцы» ре
шили начать осуществление 
своего проекта, дворцовая ба
ня оказалась занятой их кон
курентами. Тут и возник кон
фликт, который и позволил 
сдвинуть застрявший воз с ме
ста. Остается теперь решить: 
кому же возрождать древний 
памятник?

С  этим вопросом мы обра
тились к начальнику Главного 
научно - производственного  
управления Ираклию Цици- 
швили, который, можно ска
зать, поставил точку над «1».

— Право на реставрацию 
памятника можно получить по
сле принятия проекта членами 
ученого совета нашего управ
ления, ■ ведении которого на
ходятся все исторические па
мятники нашей республики. Ав
торам проекта выдается вы
писка из протокола, являюща
яся документом для проведе
ния работ по восстановлению 
памятника. В данном конкрет
ном случае кооператив «Тби
лиси-88» без нашего ведома, 
в обход нашего управления 
заключил договор е гориспол
комом, что является незакон
ным. Мы признаем кооператив 
«Балавари», проект которого 
утвержден на ученом совете 
управления и принят для ис
полнения.

Итак, спор разрешен а поль
зу «балааарцеа». Им придется, 
видимо, хорошенько «попа
риться» а дворцовой бане, 
.прежде чем она справит свое 
«торое рождение. Здесь рабо
ты— непочатый край. Они обе
щают завершить реконструк
цию памятника через год, то
гда мы вновь вернемся в 
дворцовую баню, чтобы им 
сказать: «С легким паром!» и 
написать о возвращении к 
жизни еще одного старинного 
сооружения, свидетеля нашей 
истории.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.


